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ПРОВЕРКА
С ТР А Д О Й

Совхоз «В ест» Кожев- 
никовского района обраво- 
вался в этом т<щу. Его воз- 
глашл бывший бригадир 
известного в районе Ур- 
тамского тракторного отря
да М. М. Вильдт. Как-то 
уже повелось, что в Уртаг 
ме всю жизнь на сенокосе 
обходились без помощи го
рожан. Нет их И сейчас.

На пойменных лугах Оби 
работают два мехаиизн|ро(- 
ванных сенокосных эвена. 
В этом году в них много 
молодежи. Это выпускники 
профтехучилища и парни, 
вернувшиеся из армии.

В звене, которое воз
главляет Павел Мешкав, ра
ботает Василий Лазаревич 
Емельянов — бесспорно.

душа коллектива^ Он стого
прав* «архитектор» стогов. 
Шестидесятилетний жизнен
ный опыт крестьянской 
жизни дает ему право на 
заслуженное уважение.

За день, который длится 
до 10—11 часов, звено ста
вит 5 —6 стогов, в среднем 
по десять тонн каждый. Да
леко вокруг видны частые

макушки! стогов. Далеко 
видно хорошую работу.

Е. ЛИСИЦЫН.
* • «

НА СНИМКАХ: стого
прав В. Л. Емельянов; ме
ханизаторы Александр
Вольтер, Александр Ткачен
ко н Виктор Минор; идет 
заготовка сена.

Фото автора.
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БЫЛО БЫ РЕШЕНИЕ ВО БЛАГО..
По поводу страстей вокруг партийного издательства

Судя по тому вниманию, 
которое уделяется и на сес
сии областного Совета, и в 
прессе к издательству «Крас
ное знамя», считаю необхо
димым объяснить ситуацию, 
сложившуюся в связи с при
нятием решения о переда
че издательства управлению 
по печати Томского облис
полкома.

Во всех предварительных 
обсуждениях на комиссии 
по демократизации, гласно
сти и средствам массовой

% информации, в решени
ях самой сессии о пе
редаче совершенно упуще
но мнение тех рабочих и 
специалистов, судьбу кото
рых рассматривали. А если 
точнее — не рассматрива
ли, и, судя по подходу, это 
никого не интересовало. «Со
веты — орган политичес
кий. Именно на этом поли
гоне вырабатываются мето
ды политической рабог-ii...» 
— я цитирую слова депута
та Б. К. Шайдулина. И это, 
видимо, стало определя
ющим в подходе к реше
нию данного вопроса.

Какие же доводы приво-’ 
дились р пользу этого ре
шения? Ну, прежде всего: 
«с целью упорядочения из
дательского дела, более ра
ционального использования 
средств на создание совре
менной материально . техни
ческой базы полиграфии об
ласти, а также то <^тоя- 
тельство, что с получаемой 
прибыли при этом не было 
отчислений в местный бюд
жет».

* Для того, чтобы разо
браться в этом, необходимо 
обратиться к истории изда
тельства. Действительно, до 
1975 года типографии на 
ул,, Советской и на пр. Ле

нина относились к управле
нию по печати и представ
ляли собой как по оснаще
нию оборудованием, так и 
по решению социальных во-, 
просов работающих далеко 
не радостную картину: сла
бое. изношенное оборудова
ние, отсутствие столовой и 
элементарных условий для 
рабочих. Необходимо было 
решать эти проблемы, но 
сказывалось отсутствие 
средств. И именно поэтому 
на основании приказа Госу
дарственного кдаитета Со
вета Министров РСФСР от 
7 января 1975 года испол
нительный комитет Томско
го областного Совета на
родных депутатов своим ре
шением от 24 января того 
же года обязал передать 
эти два здания издательст
ву обкома КПСС. В тече
ние следующих десяти лет 
была проведена реконструк
ция производства, ремонт 
помещений, организована 
столовая, производственная 
база укреплена сборудова- 
нием, и все это финансиро
валось за счет партийного 
бюджета ЦК. Естественно, 
возросли объемы производ
ства. а ежегодная прибыль 
поднялась с 233,6 тысячи до 
937 тысяч рублей. Одновре
менно с этим спроектиро
вали и построили по
лиграфический комплецс 
на пр. Фрунзе. Опять 
же все работы, начи
ная от проектирования до 
благоустройства территории 
вокруг издательства, строи
тельство жилого дома фи
нансировались исключитель
но из партийного бюджета 
ЦК. А сумма потребовалась 
немалая — около 11 мил
лионов рублей. В 1985 го

ду производства по ул. Со
ветской и пр. Ленина вме
сте с оборудованием были 
возвращены управлению по 
печати, причем возвращены 
в рабочем состоянии. Но, ви
димо, не очень-то желанным 
были эти производства, и 
после демонтажа оборудо
вания типографию на ул. Со
ветской превратили в базу 
облкниготорга. Я понимаю, 
с хранением книг тоже про
блемы, но не такой же их 
ценой решать.

И вот сегодня стоит воп
рос о передаче производства 
по пр. Фрунзе, которое ни
когда не принадлежало уп
равлению по печати облис
полкома и при создании ко
торого не затрачено ни од
ной копейки его средств, ни 
одного нерва. Так что не про
сматривается укрепления ма. 
териальной базы и упорядо
чения издательского дела...

А что касается обложе
ния налогом с прибыли и от
числений в местный бюджет, 
то хочу заметить следующее. 
В Законе СССР о налогах с 
предприятий и других ор
ганизаций от 30 июня 1990 
года (обратите |внимание, 
читатель, на то обстоятель
ство, что решение Томско
го областного Совета было 
принято 2« июля, то есть 
после выхода закона) чет
ко и ясно сказано, что на
лог с» прибыли в размере 
35 процентов отчисляется в 
местные бюджеты.

Казалось бы, все встало 
на свои места, но решение 
тем не менее прорабатыва
ется, несмотря ни на логи
ку, ни на юридическую сто
рону этого вопроса с точки 
зрения законности данного 
акта. Кроме того, никто не 
хочет понять, что коллектив

издательства работает в ус- 
лО'Виях хозрасчета и само
финансирования, что все, 
что он потребляет,.—это на 
заработанные деньги самим 
коллективом. Более того, 
нас упрекают в стабильных 
премиях, но ведь это не 
чьи-то подачки, а опять же 
результаты своего труда. И 
эти премии отнюдь не лиш
ние, так как повышение зар
платы, которое охватило и 
партию, и Советы, и управ
ление по печати, совершенно 
не коснулось работников яз- 
дательсгва.

Не смущает никого и то 
обстоятельство, что изда
тельство «Красное знамя» 
работает в системе парт- 
издательств и предприятий, 
где сложились длительные 
хозяйственные связи и сис
тема финансирования, рас
ширения и развития произ
водства. Любой руководи
тель представляет, что зна
чит выйти и влиться в дру
гое хозяйство при нынеш
нем материально . техниче
ском обеспечении.

В заключение хотел бы 
сказать, что я вижу пер
спективу издательства в пол
ной самостоятельности кол
лектива на основе аренды 
предприятия, в работе с за
казчиками по договорам при 
условии взаимной выгоды. 
И еще: любое принимаемое 
решение, в том числе рабо
та издательства на аренде, 
должно отрабатьтаться до 
мелочей, чтобы не получа
лось, что решений принима
ется много, но, кроме ухуд
шения, других результатов 
не получается.

А, КОЛЧИН, 
директор издательства 

«Красное знамя».

На лугу у Оби

в Совете 
Министров СССР

Помощь 
районам, 

пострадавшим 
от засухи

в ряде районов Алтай
ского края. Омской, Но
восибирской, Иркутской и 
Томской ■ областей. Бу
рятской, Якутской и Ту
винской автономных рес
публик РСФСР сложи
лись неблагоприятные 
климатические условия. 
Посевы сельскохозяйст
венных культур в колхо
зах и совхозах этой зо
ны на значительных пло
щадях пострадали от за
сухи. Кроме того, в Перм
ской области и в Марий
ской АССР прошел ура
ган разрушительной си
лы, нанесший ущерб 
сельскому хозяйству и 
населению.

Совет Министров СССР 
принял решение об ока
зании материальной и 
финансовой помощи Ал
тайскому краю, автоном
ным республикам и об
ластям РСФСР, постра
давшим от засухи и дру
гих стихийных бедствий. 
Для колхозов и совхо
зов этой зоны за счет 
резерва и перераспреде
лений лимитов между
потребителями выделены 
дополнительно тракторы, 
грузовые автомобили, ав
тоцистерны для перевоз
ки воды, другие маши
ны и строительные мате
риалы.

Дано указание о пере
носе на 1991 год стра
ховых платежей колхо
зов и совхозов, постра
давших от засухи, а так
же отсрочен возврат на
туральных ссуд зерна.
Эти хозяйства будут обес
печены семенами зерно
вых культур в количест
ве. полностью удовлет
воряющем потребность. 
Тем из них, которые за
готавливают корма в дру
гих регионах страны, ус
тановлен сниженный на 
50 процентов тариф на 
перевозку кормов по же
лезной дороге.

Оказана также другая 
материальная и финансо
вая помощь указанным 
регионам РСФСР..

СО ВСЕХ
КОНЦОВ
СТРАНЫ
СТАВРОПОЛЬ. К за-

сьшке зерна в за- 
ирома' государства
в счет второго мил
лиона тонн приступили 

■колхозы и совхозы Ста
врополья. Характерно, что 
чуть ли не вся главная 
зерновая культура края 
— пшеница — реализу
ется сильными и ценн^ь 
ми сортами, отличающи
мися повышенным хле^- 
пекарным качеством.

БРЯНСК. Опытный об
разец карманного гамма- 
дозйметра прошел испы
тания в объединении 
«Кремний». Он пэззоля- 
ет выявить малоинтенсив
ное гамма-излучение и 
определить его величину. 
Прибор оснащен звуко
вым и световым индика
торами, компактен, прост 
в обращении и в несколь
ко раз дешевле других 
дозиметров отечеств'енно- 
го пр'оирволс.тва..

ГРбДНО. Полиэтиле
новые отходы стали от
личным сырьем для но
вого местного завода 
«Белвторполимер». Из 
них здесь получают плен
ку для теплиц, тару, сан
технические и другие из
делия. Мощность нового 
экологически чистого 
предприятия пока 2,5 ты
сячи тонн изделий в год, 
но вскоре она удвоится.

(ТАСС).

Затянувшийся ликбез 
или заявка на амбиции?
И ТАК, еще одно со

бытие уездного мас
штаба свершилось: 

закончила работу вторан 
сессия Томского областного 
Совета народных депута
тов.

Кто-то сравнил наши де
путатские форумы с курса
ми политобразования, на ко
торых в отсутствие опециг 
альной грамоты народ
ные избранники овладевают 
азами советоведения. Если 
это так, то элементарный 
лнцбез затяИулся. Правда!, 
надо признать, что боль
шинство депутатов к управ
лению rocywiapcTBOM при
ставлено «ст сохи», не 
имея за плечами ни высшей 
партийной школы, ни ка- 
1шх-либо курсов, ни тем 
более престижной академии, 
дающей .неплохие уроки 
политической изощренности. 
Но ведь, чтобы, скажем, об
суждая вопрос о кирпиче, 
потратить почти час! на npeifi- 
рательство, в то время как 
вопрос всесторонне обгово
рен и решен та  комиссии в 
присутствии курирующего 
зама, «академ.ий» и не надо. 
Нужен только адравЫ'й 
смысл. Или когда депутат 
■ты пускаются в дискуссию, 
никого не слыша, кроме 
себя, в то время как вопрос 
уже проголосован и пред
седательствующий М. И, 
(Яворский вынужден )B3i^f 
литься: «Я не прошу вас, а 
умоляю говорить короче к 
по существу», то это уже 
не столько свищетельство 
политической беэгршютносг 
ти, сколько 'ПОкаэа1тель 
культуры вообще. Но этот 
недостаток не так уж непо
правим, и есть надежда, что 
в будущем депутаты под
нимут планку культуры ве
дения своих дискуссий.

Ст.рашиее, если найдет 
подтверждение другое пред
положение: ’ будто сессия 
облсовета — полигон, на 
котором отрабатываются по
литические амбиции группы 
депутатов, вовлекающих в 
свои действия всех осталь
ных и руководствующихся 
не только интересами сво
их местных избирателей.

Как известно, сессия, на 
которую был вынесен орга- 
низациовкый вопрос, а он, 
в свою очередь, отнесен с 
первой сессии, своей задачи 
не выполнила: кабинет ис
полкома не сформирован. 
Из семи заместителей из
брано лишь четыре. 
По ряду заведующих 
объявлен конкурс и, следо- 
Б(ат©льна, утверждение со
стоится только та третьей 
сессии, то есть .осенью. В 
результате область оказа
лась в таком положении, 
когда, скажем, надо форми
ровать планы та будущий 
год, а делать это некому — 
ни зама по экономике, ни 
заведующего фишноовым 
управлением нет.

Многие депутаты обвиня
ют в сложившейся ситуа
ции председателя исполко
ма Р. А. Пошдейкнна.. Это 
он представил на утвержде
ние описок, в котором нет 
не только альтернатив, но и 
практически новых кандида
тур. Все так. Многие увиде
ли в этом попытку проА- 
щить людей, которые, по их 
мнению, не спра^лись по 
прежнему месту работы. 
Но тут возникает по край
ней мере два вопроса. Во- 
первых, до каких пор бу
дут изгоями те, кто честно 
трудился, приобрел опыт, 
но имеет другие взгляды, и 
долго ли мы будем избирать 
«вторых» и «третьих», в 
то время как во всем циви
лизованном мире формиро- , 
ванне кабинетов доверено 
первому лицу (по праву 
избранному) и всякая не
способность организовать 
.работу этого кабинета ка
рается отставкой? А, во- 
вторых, затяжной тур выбо
ров не есть ли попытка Со
вета уйти от ответственнос
ти, переложив ее на иопол- 
коМ, так и не сформирован
ный?

'Вступая в новую полосу 
взаимоотнсшений, мы, ка
жется, договорились, что в 
нашем обществе существу
ют три формы власти — за
конодательная, исполни
тельная и судебная. И раз
деление должно быть обяза
тельным. Одндко дело обо
рачивается так, что испол
нительная власть вроде бы 
и. не власть, а. в исполкоме 
кСе-кто хотел бы видеть 
мальчикс.в на побегушках, 
которые беслрекссловяо ис
полнят волю Совета. Во 
всяком случае, особенно на 
первой сессии эти мотивы 
звучали отчетливо. Беря на 
себя обязанности конститу
ционного органа на терри»- 
торин области. Совет в ли
це его комиссий начинает 
проявлять тягу к распоря
дительству, в то время как 
президиум призван, коорди- 
нирювать, деятельность депу
татов и комиссий, орга.ни- 
зовать их на выполнение

принятых решений. Ведь конце концов настояли на
сильный Совет может быть оглашении всех их), что не 
только при сильном ИШОЛ-- было четкой позиции тех, 
коме. кто не согласен.

Поддавшись эмоциям!, ув- 
лекш.ись внешней стороной 
выборов, депутаты не заме
тили, как проомотрели тех 
(пусть и немногих), кто не 
демонстрировал своих пе
рестроечных взглядов, но 
по деловым качествам впол
не соответствовал тому кур
су, который избред новый 
Совет. Теперь многие со
крушаются: «С Лунголом
вышла промашка». Но «ма
шина» голосования свое де
ло сделала..

Увы, отклонив многие 
кандидатуры, сами депута
ты не стремились стать до
стойной заменой, возглавить 
то или иное ведомсгао, хо
тя некоторым это к предла
галось.

О ТЧЕТЛИВО амбици
озность проявилась в 
вопросе передачи из

дательства «Красное зш'мя» 
в собственность Совета. 
Этот вопрос стал на сессии 
К(раеу.гольным. Стоит ска
зать, что к нему возв.раща- 
лись дважды, а на мс^мент 
окончательного принятия 
решения его вариантов бы
ло пять.

Надо или не надо переда
вать издательство, которое 
находится на балансе об
ластного комитета партии, 
в подчинение Остета? Ду
мается, сделать это при
дется. Другое дело, как и 
когда.

Партийные органы, при
своив себе монополию на 
издательства (и мы-го, жур- 
гзалисты, знали, откуда бе
рутся ' деньги на безбедное 
существование партийной 
элиты), устаковили поря
док, при котором все дохо
ды от издательской деятель
ности централизованно пе
речислялись в центральные 
органы и, что самое сущест- 
венное, при этом'не обла
гались налогом, Прав.да., 
так же централизованно из 
главной партийной кассы 
средства направлялись та 
развитие производственной 
полиграфической базы, в 

• том числе и томской (около 
10 миллионов рублей). Но • 
порядок ли это, когда тер- 
гнгтория, на которой нахо
дится издательство, не по
лучала ни рубля от его до
ходов на развитие социаль
ной сферы, благоустройст
ва, коммуникаций, в то 
время как другие предпри
ятия такие отчисления обя
заны делать?

Изъяв издательство у 
партии и передав его Скже- 
там, депутаты как будто бы 
совершили великую опраг 
ведливость.

Но справедливость ли?
Без тени смущения произ

носили депутаты слово «экс
проприация». Молодые экс
проприаторы (в том смысле, 
что состав депутатов новый) 
с удовольствием втянулись 
в обсуждение своих новых 
функций. Правда, нашлись 
трезвые голоса, которые вы
сказали мнение, что непло
хо бы к вопросу подойти 
взвешенно. Предуцреждени- 
ем прозвучали слова депу
тата Ю. Н. Колова: «Мы за
болели болезнью большеви
ков. Занялись экспроприаци
ей экспроприаторов. А по
лезней заняться перераспре
делением базы». Но тут о 
своих правах заявили пред
седатель Томского горсовета 
А. И. Черкасский: после то
го, как будет произведена 
инвентаризация издательст
ва. и горсовет не возражает 
получить свою долю.

Вопрос об издательстве 
теми, кто его инициировал, 
изначально замышлялся как 
политичес1;(И'й; Главное—во! 
что бы то ни стало «ото
брать» и «передать». Но 
как ни странно, методы, ко
торые применялись при 
этом, — из арсенала той 

. партийной власти, которую 
так, настойчиво леворади
кальное звено стремится 
разрушить.

Откровенно говоря, меня 
очень смутило, что на пос
леднем заседании, где шло 
утверждение окончательно
го варианта решения, не бы
ло представителей «экспро
приируемых». . И никто не 
мог возразить, внести аргу
менты, обосновать доводы.
Не повод ли это для обсуж
дения комиссии по этике? 
Еще больше смутило, что, 
принимая первое решение, 
депутаты даже не сочли 
нужным посоветоваться с 
коллективом издательства, 
чем и была вызвана преду
предительная забастовка, а 
затем обращение к сессии 
через газету «Красное ' зна
мя». Смутило также то, что 
в расчет не принимался За
кон о собственности (как 
будто его приникала власть 
второго сорта), что с необъ
яснимой поспешнюстью в 
газете Советов были опуб
ликованы итоги поименного 
голосования, выражающие 
лишь одну (вместо трех) 
точку зрения (и депутаты в

В вопросе передачи изда
тельства проявился экстре
мизм. Не считаясь с дово
дами владельца издательст
ва, не принимая в расчёт 
коллективное мнение, не ру
ководствуясь здравым смыс
лом, сессия, поддавшись на
строению инициаторов, про
явила политический диктат. 
Сделала ставку на «револю
ционность», не особо заду
мываясь о последствиях. Но 
политический багаж приоб
ретен, а выиграло ли дело? '

Что может дать решение 
для. улучшения работы из
дательства, если предпри
ятие передано Советам, а 
все фонды на бумагу, обо
рудование, краску все еще 
в руках ЦК? В поддержку 
томских депутатов направ
лена телеграмма председа
теля Ко.митета Верховного 
Совета РСФСР по средст
вам массовой информации 
В. А. Югина. Но опять же 
это скорее политическая ак
ция, а ею газеты печатать 
не будешь. Не лучше ли бы
ло дождаться, когда вопрос 
о передаче фондов и пар
тийной собственности будет 
решен централизованно, хо
тя бы на уровне России? 
Ведь не горел же этот воп
рос — и не разваливалось 
издательство. А теперь не 
получится ли так, что к опу
стевшим прилавкам, сани
тарному неустройству доба
вятся еще перебои с выхо
дом газет?

П ОМИМО организаци. 
онных вопросов, сес
сия рассмотрела не

мало других. Как же они 
отражают нашу тревогу по 
самым злободневным про
блемам?

Три из множества наибо
лее существенны: об укреп
лении материальной базы 
томской прессы, участии 
трудовых коллективов в 
сельскохозяйственных рабо
тах, разрешении чрезвычай
ной ситуации на предпри
ятиях лесной отрасли! Пос
леднее, считают депутаты, 
наи(Л)лее реально в исполне
нии: предприятиям разре
шено -реализовать продук- ♦ 
цию по договорным ценам. 
Что касается другого, сель
скохозяйственного, когда 
совхозам разрешено 30 про
центов мяса от госзаказа 
наг(рямую продавать шеф;- 
ствующим заводам, и это за- 
очи.тыва)ется в план, то тут 
возникает немало трудно
стей.

— Само по себе реше
ние хорошее, я обеими ру
ками «за», — говорит, на
пример, директор совхоза из 
Молчановского района Ф. Ф. 
Моисеев. — Но не преду
смотрен механизм его реа
лизации. В результате я, как 
хозяйственник, подчинив
шись выполнению этого ре
шения, могу оказаться в си
туации, когда вьшужден бу
ду предстать перед судом, 
не подчинившись директи
вам центра.

То, что местная власть, 
вооружившись Законом о 
самоуправлении, обретает 
властные функции, — по
хвально. Но само реше
ние еще не есть гарантия 
перемен. Обеспечить их — 
значит создать усл01вия, при 
которых это возможно.

За-12 дней работы сессия, ' 
помимо уже произведенных 
кааначений, утвердила на
родных заседателей судов, 
пришла к окончательному 
решению по народному кон- 
ггролю, обсудила порядок 
применения адмивистратив. 
ной ответственности на тер
ритории области, приняла 
много других решений. Но 
дело не в количестве. Дело 
в целенаправленности. Из
биратели ждали, что новая 
власть наконец-то скажет 
свое реальное слово по тем 
вопросам, которые волнуют 
всех* — жилью, про.доволь- 
ствию и т. д., а услышали 
лишь споры о кирпиче, фон- 
дах,’1 ведомственных рогат
ках.

Тут впору заговорить об 
эффективности работы сес
сии. Нежелание работать по 
выходным, неоправданный 
перерыв, затяжные дебаты, 
которые могут позволить се
бе лишь те, кто ни за что не 
отвечает, а сессию считает 
своей основной работой. К 
месту прислушаться к мне
нию ряда депутатов: вся
черновая работа должна 
вестись в комиссиях,- а ес
ли вопрос не проработан и 
его рассмотрение на сессии 
бесплодно, материалы долж
ны опять туда же возвра
щаться. Не пора ли устано
вить хоть какой-то времен
ной регламент для рассмот
рения одного вопроса? Вести 
отбор вопросов, чтоб не об
суждать «мелочевку»? Не 
пора ли вообще начать счи
тать народные деньги?

К сведению депутатов и 
избирателей; на проведение 
только одной, первой, сессии 
(по второй да.нных еще пет), 
затрачено 66.385 рублей.

Н. ГУБСКАЯ,
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ДВА СЪЕЗДА-ДВЕ ВЛАСТИ
На решающем участке 

работы сошлись Съезд на
родных депутатов и съезд 
КП РСФСР — власть Со
ветов и партийная власть 
России. Одна — нарожда
ющаяся власть на основе де
мократии и вторая — суще
ствующая 73 года и в 1985 
году объявившая о начале 
второй попытки передачи 
власти народу в лице Сове
тов. О первой попытке вы 
помните. Она состоялась в 
1918 году, когда было со
звано Учредительное собра
ние России, цризванное оп
ределить и законодательно. 
оформить принципы народо
властия и демократического 
механизма. Я В'Новь и вновь 
возвращаюсь к этой истори
ческой параллели, так как 
это позволяет глубже по
нять суть происходящего. А 
оно (происходящее), на мой 
взгляд, неопровержимо до
казало, что все последние 
пять лет народ обманывали, 
заявляя о решимости пере
дать власть Советам. До
статочно вспожить реакцию 
партсъеэда РСФСР на не
большой по объему доку
мент. Меньше одной страни
цы машинописного текста— 
«Декрет о власти». А в де
крете этом всего два абза
ца; о недопустимости совме
щения постов и о выводе 
парткомов и политоргансв с 
предприятий, из армии, МВД, 
КГБ. Какая буоя разрази
лась на съезде КП РСФСР. 
Вы знаете, что там обсужда
лось, голосовалось к чуть 
было не прошло решение о 
том, чтобы направить на

съезд делегагщю во главе с 
Горбачевым и воспрепятст
вовать принятию декрета.

И если напрямую делега
ция не пошла к депутатам, 
то вечером по всем депутат
ским группам началась 
массированная групповая и 
индивидуальная обработка. 
Насколько мне известно по 
беседам с депутатами, та
кой атаки партаппарата не 
было на московскую, ле
нинградскую и томскую 
группы, видимо, в силу бес
полезности воздействовать 
на взгляды этих делегаций. 
В то же время по Томскому

'радио 21 июня было сооб
щено, что делегаты съезда 
КП РСФСР встретились с 
народными депутатами Рос
сии от Томской области и 
высказали нм свое неудов
летворение по поводу обсуж
дения «Декрета о власти». 
На самом деле такой встре
чи не было и Томское радио 
воспользовалось явно не 
проверенной информацией. 
Даже с революционной ке
меровской делегацией А. Г. 
Мельников провел длитель
ную беседу, убеждая, что 
нельзя принятием «Декрета 
о власти» поворачивать про
тив себя 11 миллионов рос
сийских большевиков. Надо 
сказать, что нажим увен
чался успехом. Так, - приня
тый ранее за основу «де
крет» (правда, большинст
вом в 1 голос) был отверг
нут, перенесен на будущее.

А были ли у депутатов 
основания для «неуверенно
сти!»? Ведь, если вспомнить 
высказывания известного у

.СЕГОДНЯ НА ФЕРМАХ

нас демократа лидера анар- 
хо синдикалистов Бориса 
Былина, таких оснований не 
было. Он говорил, что парт- 
клуб зря тратит время на 
реформирование партии, у 
партии уже власти нет, эта 
власть пока нигде, как 
смерть в сказке о Кащее 
Бессмертном. К сожалению, 
жизнь не дает оснований 
для такого оптимизма. Пар
тия по-прежнему вершит 
кадровые дела. По существу 
напрямую ей подчиняются 
армия, КГБ, МВД. Это си
ла громадная. Борьба за эту 

.силу и развернулась на па
раллельных съездах. Вот 
маленькие детали. Пока 
шел Съезд народных депута
тов, гостиница «Россия» с 
утра до вечера была окру
жена плотными толпами де
монстрантов с лозунгами от 
крайне правых до крайне 
левых. Депутата Цоя даже 
помяли. Но, как только наг 
чался съезд КП РСФСР, 
гостиница была оцеплена в 
несколько колец милицией й 
КГБ, все митинги ликвиди
рованы, посторонних к го
стинице вообще не допуска
ли, а «карту гостя» жиль
цы предъявляли не швейцаг 
ру на входе, а «добрым мо-. 
лодцам» за 100—150 мет
ров до гостиницы. Был из
менен и режим работы Кра
сной площади. Туда стали 
допускать только организо
ванные группы. Кто отдал 
приказ МВД и КГБ? Верхов
ный Совет не отдавал. Мос
совет не отдавал. Дошло до 
того, что решили и нас к 
месту заседания пускать

Более десяти тысяч голов крупного ро
гатого скота потеряли колхозы и совхозы 
области за первое полугодие из-за падежа. 
Он заметно увеличился по сравнению с 
прошлым годом. Причин тому много, и ме
ры требуются самые разнообразные. Од
нако и в сегодняшних условиях очень н 
очень немало зависит от того, как живот
новоды относятся к своему делу — с ду
шой или без особой заботливости.

— Я телят люблю, — говорит ' Мария 
Петровна Корнаухова. — А ухаживать за

ними, считаю, надо не хуже, чем за ма
лыми детьми.

Такого мнения не только М. П. Корнау
хова, но и другие телятницы Калмацкой 
фермы колхоза «Рассвет» Первомайского 
района. Потому-то н процент потерь молод
няка здесь в два раза ниже, чем в среднем 
по району, ниже н общие потери скота.

НА СНИМКАХ: телятницы М. П. Кор
наухова и Г. В. Бахарева; на ферме — 
прибавление.

Фото Н. ПОТАПОВА.

только но определенному 
маршруту. Был скандал, об
ратились к Б. Н. Ельцину. 
Это решение отменили, но 
кольца оцепления остались. 
Или еще деталь.

В июне прошли съезды и 
других партий. Учредились 
радикальные демократы во 
главе с Травкиным. Прошли 
съезд социал-демократов и 
конференция Демократиче
ской платформы. Заседания 
проходили только по суббо
там и воскресеньям. За по
рядком следили сами, а в 
гостиницах ВДНХ, выделен
ных благодаря Попову и 
Станкевичу, даже и не зна
ли, кто в них проживал р 
это время.

Чтобы завершить тему 
двух съездов, хочу обратить 
ваше внимание на тот факт, 
что на съезде КП РСФСР 
постоянно звучала мысль об 
опоре на ра^чий класс, на 
крестьянство. В этой связи 
представляет интерес обра
щение рабоче-крестьянского 
союза, распространенное на 
съездах народных депутатов 
РСФСР и КП РСФСР, ад- 
рессжанное к коммунистам, 
съездов. В нем, в частности, 
говорится: «Все эти выводы 
дают основание считать, что 
КПСС как партия рабочих и 
крестьян прекратила свое 
существование... Погублено 
крестьянство, но жив еще 
дух рабочего класса, мы 
способны сами ^(остоять за 
свои интересы, а потому 
призываем рабочих и кре
стьян, участвующих в кон
ференции, активнее отстаи
вать интересы трудящихся и

участвовать в рабочем дви
жении на благо возрождения 
России».

Все сказанное позволяет 
сделать вывод о поляриза
ции общества, что и нашло 
отражение в работе Советов 
всех уровней. Противостоят 
друг другу две силы, две 
группы. Первая, пока более 
многочисленная группа в 
Советах, ставку на полити
ческую поддержку вне стен 
парламента делает на 
КПСС, Это серьезная поли
тическая сила, если учесть 
ее значительную базу, об
ладание реальной властью, 
громадной, сплоченной кру
говой порукой и дисципли
ной аппарата. Вторая группа 
политическую поддержку по
лучает от народных движе
ний и ряда политических 
формирований (партий), по
ка еще малочисленных. Эти 
движения действуют на об
щественных началах, не име
ют аппарата, не имеют 
сколь-нибудь заметной мате
риальной базы, плохо орга
низованы. Не удивительно 
поэто.му, что блок демокра
тических сил в России по
терпел на выборах пораже
ние. Да, отдельные и круп
ные победы есть. Они завое
ваны там, где удалось поли
тизировать население, где 
люди начали думать и созна
тельно , делать выбор. В 
России' известны четыре го
рода, где председателями 
горсоветов избраны лидеры 
так называемых неформаль
ных движений. Это Москва, 
Ленинград, Т'омск и Рязань. 
А в целом — проигрыш. 
Осознание поражения нам 
необходимо для того, чтобы 
целенаправлевно вести под
готовку к следующим выбо
рам, ставя целью себе одер
жать на них победу.

А. КОБЗЕВ, 
народный депутат 

РСФСР.

ОБЗОР ПИСЕМ

По следам наших выступлений

«ЗА КОЛЮЧИМ ЗАБОРОМ»
Так называлось письмо 

И. Н. Криворотова, опубли
кованное в подборке «Пись
ма наших читателей» в га
зете «Красное знамя» 11 
мая. В нем автор правиль
но поставил несколько про
блемных вопросов, касаю
щихся деятельности испра
вительно-трудовых учрежде
ний.

В последние годы в рабо
те колоний происходят из
менения в сторону гумани
зации условий содержания 
осужденных. Но идут они 
не так быстро, как хотелось 
бы, так как принципы глас
ности и .демократизации 
претворяются в жизнь на 
фоне ухудшения кримино
генного состава лиц, содер
жащихся в ИТУ. Ведь в ре
зультате амнистий в коло
ниях повысилась доля осо
бо опасных рецидивистов, 
убийц, грабителей, которые 
пытаются противопоставить 
себя активу осужденных, 
притеснять неугодных, ока
зывать противодействие ад
министрации. Не всегда, к 
сожалению, и администра
ции колоний из-за сокраг 
щения нонпролеров удает
ся принять эффективные 
профилактические меры. 
Случай, возмутивший И. Н. 
Криворотова, действительно 
был в четвертой колонии, 
когда четверо осужденных 
употребили спиртное, а за
тем учинили драку, избили

осужденных. Все четверо 
хулиганов привлечены к 
уголовной ответственности, 
о чем сообщалось в под
борке «Лицом к лицу», 
опубликованной в «Крас
ном знамени». В дисципли
нарном порядке наказаны 
и сотрудники учреждения, 
ослабившие контроль за не
сением службы.

Согласны мы с автором и 
в том, что «дело не столь
ко в недоработках руковод
ства конкретного учрежде
ния, сколько в общей и 
длительной недооценке ис
правительно-трудовой рабо
ты в стране». Действи
тельно, отдельные статьи ис
правите льно-трудового ■ ко
декса РСФСР находятся в 
явном противоречии с про
возглашенными принципа
ми. Однако изменения в за
конодательстве до сих пор 
не внесены.

Принимаются меры по 
совершенствованию кадро
вой политики и укреплению 
материальной базы. Увели
чено денежное содержание 
сотрудников. _ Повышена 
тре^вательность за выпол
нение должностных обязан
ностей, внесены предложе
ния по совершенствованию 
отрядной системы ИТУ.

В. КОРОБОВ, 
начальник отдела по

исправительным делам 
УВД облисполкома.

...ДЕЛО РУК ШИК 
УТОПЛЮЩИХ?

о  строительстве написано много. Даже, пожалуй, слишком много, чтобы 
так ничего и не изменилось. И а темпах, н  о ритмичности, и, конечно, о пробле
мах строителей, и, конечно, о качестве. О качестве хочется говорить еще н еще, 
тем более что тема разговора практически не исчерпаема. Стоит только обсудить 
недоделки прошлые, как строители тут же подбрасывают новую информацию к 
размышлениям. И так из месяца в месяц, из года в год.

Но вот дома построены. 
Более того, со скрипом, 
(Возмущениями и обещани
ями приняты в эксплуата
цию. И начинаются мучения 
жильцов, прицельный обст
рел ЖЭУ жалобами и угро
зами, обращения в более вы
сокие инстанции. А работни
ки эксплуатационных служб, 
может, и рады бы помочь, но 
как это сделать, если везде 
0|дно и то же. Как говорит
ся, куда ни кинь, везде клин.

В особо двусмысленное 
положение попадают жильцы, 
когда одно подразделение 
(могущестненного объедиме- 
'Шя, скажем, «Томскстрой», 
дом построило, а другое 
подразделение того же объ
единения этот дом эксплу
атирует...

По-хорошему, так жиль
цам надо в ладоши бить от 
радости: уж стро«тели-то
для себя и построят получ
ше, и в случае чего отре
монтируют профессиональ
но.

Но это действительно 
по-хорошему. А на деле?

«Уважаемая редакция! 
Мы, жители, вернее, кварти
росъемщики Алтайской, 132, 
кв. 197, 193ИТ. д., решили 
обратиться и вам с прось
бой и жалобой на наше до
моуправление № 2 ЖКК 
«Томскстроя».

Дело в том, что с самых 
первых дождей нашй квар
тиры топит: протекает кры
ша. В течение двух недель 
мы и звоним, я  просим по
мощи, но ее нет. Правда, 
приходили официальные 
представители, убедились, 
что на крыше вода стоят по
стоянно, уже позеленела от 
давности и гфосачивается 
по перекрытиям, проникает 
в квартиры. Начиная с де
вятого этажа, добралась 
уже до шестого. В кварти
рах сыро, дышать нечем, 
маленькие дети и так часто 
болеют бронхитом, а тут 
еще и сырость.

В подъезде вода, бежит 
по стенам и попадает в 
электрощиты, в электрнчес- 

,кне звонки, от них бьет то
ком, что опасно для детей, 
да н для взрослых.

Квартиру ждешь всю свою 
жизнь, а когда получаешь... 
Приходится плакать и про
сить помощи у бюрократов, 
которые ввнмання ни на что 
не обращают.

Мы ведь не миллионеры, 
чтобы вести постоянный ре
монт в своих квартирах. До
му всего три года, что же 
будет дальше?

Т. ИСАКОВА,
А. СМОЛИН, 

жильцы».
Когда письмо уже нахо

дилось в редакции, Тамара 
Михайловна позвонила и, 
действительно чуть не пла
ча, рассказала о том, что в

ее квартире произошел на- 
стояыщй потоп. Бросилась 
за помощью — и не смогла 
ее найти. Никого из тех, кто 
мбг оказать какое-то реаль
нее содействие, не было на 
месте. Вот и пришлось зво
нить в редакцию. ■ А чем 
мы-то могли помочь? 
Нет у газеты ни пра
ва распоряжения, ни пра
ва наказания. Это, конеч!- 
но, к лучшему — все-таки 
стремимся к правовому го
сударству. Но уж в право- 
вом-то государстве закон
ные права человека должны 
быть защищены, а что де
лать в данном конкретном 
случае?

Вообще обращение в ре
дакцию как к последней на
дежде было и раеьыге, оста
ется и теперь. Но вот что 
характерно: познакомишься 
с письмом, обещаешь разо
браться. уточнить факты и 
опубликовать и—слышишь:

— Да нет. печатать-то, 
наверное, не надо.

А как же не печатать? 
Чем же реально может еще 
помочь газета? Оружие у 
нас одно — слово. Причем 
сдово, опубликованное, став
шее достоянием гласности, 
формирующее общественное 
мнение вокруг проблемы. А 
что же еще? Но нет, на что- 
то надеются люди, рассчи
тывая, что в арсенале газе
ты есть еще какие-то' рыча
ги.

Увы, уважаемые читате
ли...

А поток писем не умень
шается. И в каждом суро
вое требование; примите 
меры.

Принимаем. Публикуем.
«Обращаются к ван граж

дане, проживающие в доме 
№ 4 по улице Студгородок. 
Наш дом относится к ЖЭУ-1 
ЖКК объединения «Томск
строй». Но хозяева про свой 
дом совершенно забыли. Ог
ромная центральная помой
ка, расположенная в не
скольких метрах ( . от нашего 
дома, всю зиму ие убира
лась и. достигла ,Ц{рдоссаль-. 
яых размеров. Весной вся 
эта дрянь поплыла и на на
ших подошвах попадала в 
наши квартнфы. Считаем, 
что за халатное отношение 
к своим обязанностям началь
ника ЖЭУ-1 надо оштрафо
вать.
От имени жильцов дома 

КРАСИЛЬНИКОВА».
Спору нет, хозяйство, до

ставшееся «Томск1строю», 
огромное. Считайте, целый 
город, подобный Стрежево- 
му, содержат строители в 
областном центре. А ком
мунальное хозяйство на хоз
расчет не переведешь, ибо 
квартплата у нас .самая низ
кая в мире, чем мы семь
десят лет ужасно гордились, 
а на семьдесят первый вдруг

обларужили, что и комму
нальные услуги у нас на; 
уровне квартплаты — са- > 
мые дешевые в мире.

Одно время зашел разго
вор о передаче всех «стро-; 
ительных» домов професси
оналам. но... так и остался' 
разговором. А может, и к 
лучшему. Улучшения от та
кого акта, почти наверняка, 
не последовало бы. Пока 
хоть строители и несут рас
ходы на жилье, но спасибо 
им за это, хоть как-то, не-; 
рсбиваясь «с хлеба на квас», 
пользуясь средствами и фон
дами строителей, удается 
содержать это жилье. Хотя 
не признать такую полити
ку неверной нельзя. 
Строители должны строить, 
а не содержать дома. Каж
дый должен заниматься сво
им делом.

Но при всем при том не 
говорить о недостатках ком
мунального обслуживания 
«строительных домов» тоже 
нельзя. Далеко не все успе
вает ЖКК, что ему стоило 
бы делать. И об этом сигиа- 
лизируют письма, идущие 
в редакцию сплошным по
током.

Л. Сапегина рассказыва
ла, как несколько недель ве
ла переговоры с сантехни
ком. начальником ЖЭУ-4 
ЖКК «Томскстроя» с прось
бой устранить утечку воды 
из труб на кухне и в сан
узле.

«Сначала мне говорили, 
что нет транспорта, на ко
тором можно подвезти сва« 
рочный аппарат, затем объ^ 
ясннля, что уволился свар
щик н некому заниматься 
этим видом работ.

Поражает такое отноше
ние к запросам жильцов. 
Работа домоуправления сво-, 
дится только к написанию 
объявления в конце года, 
чтобы погасили задолжен
ность по квартплате».

Ну, про квартплату мы 
уже смазали. Что она соответ
ствует уровню обслужива
ния. Про трудйости работни
ков коммунального хрзяйст- 
ва — тоже. ' ‘

Что же — ставить точку?
Не будем обманывать се

бя. Не знаю, хватит ли мо
его века на то, чтобы пере
стали приходить в редакцию 
такие письма. А если нет? 
Останется это наследство
кому-то другому? Снова и 
снова будут возникать у 
людей житейские пробле
мы. решение которых будет 
затягиваться на неопреде
ленный срок? Снова и сно
ва люди будут писать жа- 
лобы?-

Не хотелось бы заканчи
вать обзор «коммунальных 
писем» грустным многото
чием. Но это зависит не 
от журналиста...

С. БАЛАШЕВ.

ЭКОЛОГИЯ БЕЗ ИЛЛЮ ЗИЙ

2 )eh M u cb . ^ С и Н ги зка!
Два дня народный депу

тат СССР А. С. Лукьянов, 
выполняя наказы избирате
лей, ездил по предприятиям 
и хозяйствам, расположен
ным по берегам Киргизки, с 
представителями санэпид
станции.

Поселок Семилужки, как 
и все деревни в пойме Кир
гизки, стоит на холмистой 
местности. И когда строили 
животноводческий комплекс 
на 800 голов крупного ро
гатого скота, явно забыли 
об экологии. Место такое, 
что вылей ведро воды _ — 
половина окажется в речке. 
Отнеси этот гигантский ко
ровник на сотню-другую 
метров подальше — карти
на была бы совсем другой. 
А сейчас непосредственно 
на склоне вырыты две си
лосные ямы, вытолканы из 
коровников кучи навоза, 
огорожена площадь для со
держания трехсот голов мо
лодняка. Естественно, при 
таких условиях что тут и 
там текут по склону мутные 
коричневые ручьи. Настора
живает еще один момент: 
мы узнаем, что в совхозе 
уже почти готов новый 
комплекс еще на 800 голов 
скота, но в его проекте даже 
не запроектировано навозо
хранилище. А расположен 
новый комплекс, конечно 
же, на возвышенности, на 
таком же берегу, но только 
другой речушки, Межовки, 
впадающей в Каменку. Вот 
и приходит в голову мысль:

а думают ли о будущем все, 
кто прикоснулся к возведе
нию новых коровников на 
таком месте?

Птицефабрика «Томская». 
Ее руководство давно оби
жается на совхоз «Красное 
знамя» за навоз на берегу 
Каменки. Здесь кур поят 
водой из Киргизки. Правда, 
она очищается, но все же... 
Ведь не будь выше Семи- 
лужков, можно бы, пожа
луй, и без очистки, да и па
деж кур, возможно, был бы 
меньше.

— Все мы помаленьку 
загрязняем Киргизку, — 
говорит заместитель дирек
тора птицефабрики В. П. 
Гончаров. — Разбираться, 
конечно, надо, устранять 
эти вещи.

Но все это было бы при
ятно слышать, если были 
бы какие-то конкретные 
действия по очищению сто- 
ков. А ведь как тек мазут 
от котельной по лугу, так и 
течет уже несколько лет. 
Как выбрасывался помет на 
окружающий ландшафт, 
превращая леса и поляны 
вокруг в мертвую вонючую 
зону, так по-прежнему и 
выбрасывается. На вопрос о 
том, ожидается ли что-либо 
конкретное в мероприятиях 
по защите природы, В. П. 
Гончаров сказал:

— Мы заключили договор 
на изготовление агрегата по 
сушке помета. В июле нач. 
нем монтаж его и где-то в 
сентябре должны закончить.

Помет будет сушиться, за
тариваться и продаваться 
на садовые участки. Тогда, 

•конечно, больше гарантии 
будёт, что наш помет в реку 
не попадет.

В успех дела верится с 
трудом. В. П. Гончаров тут 
же делает оговорки о том, 
что нигде в Союзе эти аг
регаты не работают устойчи- 
во, что будет это еще толь
ко экспериментально... А 
пока — терпи. Киргизка!

Туган. Здесь тоже умеют 
находить оправдания. На
пример, главный энергетик 
птицефабрики И. Е. Сотни
ков сказал так:

— Мы тоже, как и вы, 
хотим жить в чистом, есть 
чистое, пить чистое. Нас 
сегодня эта сторона больше 
волнует, чем миллион руб
лей.

Между тем птицефабрику 
недавно оштрафовали на 3.0 
тысяч рублей за неудовлет
ворительную работу очист
ных сооружений. Теперь на 
этих очистных идет рекон
струкция. Результат, как 
сказал Иван Егорович, )5у- 
дет известен через месяц. 
Пока — держись. Киргиз
ка; 1.200 кубометров в 
сутки выливается нечистот 
с фабрики и с поселка. По
мет вывозятся на поля. 
Поля — это перевернутая 
чаша; снег ли тает, дожди 
ли идут — все в нее, роди
мую Киргизку.

Весной, как обычно, от 
переполненных пометохра-

нилищ Межениновской пти
цефабрики потекла жижа в 
пруды-отстойники совхоза 
«Томский». В результате 
предприятию, был препод
несен штраф;' сейчас там 
сделана обваловка и ничего 
не течет. Увидев земляной 
вал, мы даже обрадовались 
ему, как будто перед нами 
было сложное техническое 
сооружение. Перед нами 
был вал. вставший прегра
дой нечистотам. Примитив
но, конечно, но ведь и его 
не было несколько лет! Пре
тензий к птицефабрике «Ме- 
жениновская» практически 
нет: все канализационные 
коллекторы направлены на 
очистные сооружения Неф- 
техима.

Недавно в совхоз «Том
ский» приезжали американ
цы. И , одна женщина-фер
мер так и не поверила ди
ректору совхоза:

— Мистер Питер, — го
ворила она, —я зною, что та
кое свиньи — у меня самой 
их 200 штук. И ’запах от 
них знаю не только я, но и 
мои соседи. Вы говорите, 
что у вас — 100 тысяч сви
ней. Однако запаха нет...

Дело не только в аромати
зирующих веществах, при
меняемых в томском совхо
зе. Дело еще и в том, что 
специалисты здесь думают, 
ищут, относятся добросове
стно к своим обязанностям.

— Если бы здесь все бы
ло построено только по про
екту, — говорит у очист

ных сооружений замести
тель главного инженера 
В. Ф. Крейдер, — то здесь 
бы вы не прошли в туфлях.

А сейчас на территории 
гигантского свинарника су. 
хо, чисто, без запаха...

Туганский завод силикат
ных стеновых материалов, 
находящийся у поселка Ок
тябрьский, производит 100 
миллионов штук кирпича в 
год. Сброс хозбытовых сточ
ных вод в объеме 100 кубо
метров в сутки производится 
через биологические очист. 
ные сооружения в Киргиз
ку.

Народный депутат СССР 
А. С. Лукьянов, подводй 
итоги двухдневной поездки, 
сказал, что неразумное 
строительство предприятий 
на берегах привело к тому, 
что Киргизка превратилась 
в сточную канаву. Но в то 
же вредая, конечно, все за
висит от людей, от того, 
как они эксплуатируют эти 
предприятия. По результа
там поездки будут направ
лены депутатские запросы. 
Для наведения порядка в 
деле охраны природы нё 
всегда требуются какие-то 
крупные материальные за
траты. Недаром все отказа
лись от помощи депутата.

— Есть уверенность, ^  
сказал Анатолий Сергеевич, 
— адо люди серьезно вос-̂  
примут нашу поездку, все 
они озабочены. чего не 
скрывают.

Как журналист, хочу cita- 
зать, что с последними вы
водами депутата я не согла
сен. Убежден, что ничего в 
ближайшее время не изме
нится на берегах Киргизки. 
Слышал я уже этих озабо
ченных людей не в первой 
раз. Знаю, что красноречи
вых у нас много. Деловых 
людей, как в совхозе «Том
ский», мало.

А. БОЛТАЧЕВ.
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ТРЕБУЕТ РЕШЕНИЯ

Почему
опустела

школа
Непривычно тихо и пусто сейчас в дет

ском доме (так обычно называют Семилу- 
жеяскую вспомогательную школу-интернат 
для детейч;ирот), не мелькают пестрыми 
бабочками девичьи платья, не звенит у ре
ки ребячий смех. И только Граф (люби
мец детворы — шотландская овчарка кол
ли) по вечерам все так же прибегает на 
территорию, царапает лапой двери опаль
ных корпусов, заглядывает в окн%.

Что же случилось? Почему опустела 
школа?

Произошло ЧП: в воде, которая посту
пает из скважины, обнаружили фенол, ам
миак, цинк и многое другое, что делает во
ду абсолютно непригодной для питья. Ре
шением районной санэпидстанции школа 
была временно закрыта, а дети, согласно 
приказу областного управления народного 
образования, до 25 августа вывезены 9 в 
другие вспомогательные школы-интерна
ты области.

Из работников школы создана инициа
тивная группа, перед которой поставлена 
задача: оказать содействие в решении во
просов водоснабжения.

Впрочем, вскоре задача инициативиой 
группы была изменена: во время разгово
ра с заведующей облуно 3. Г. Барашевой 
выяснилось, что школу вообще собирают
ся закрыть.

С этим наш коллектив никак не может 
согласиться. Вспомогательные школЫ' об
ласти и без того переполнены, переуплот- 
нен'ность ведет к нарушению охранитель
ного режима и санитарно-гигиенических 
норм. Расформирование нашей школы при
ведет к обост{>ению этих проблем.

Надо скавать, что у нас воспитываются 
дети особые — это сироты, большинство 
из которых не знают или не помнят своих 
родных. Родители многих были лишены

родительских прав, кто-то подброшен в 
Дом ребенка, кто-то лишился мамы и па- 
мы еще в роддоме. И те. кто работает в 
нашей школе, стремятся заменить нашим 
детям их близких. А если школу все-таки 
закроют? Что же,' детям еще раз лишать
ся если не родителей, то по крайней мере 
не чужих людей? Нужен ли дополнитель
ный осихотравмирующий фактор на и без 
того израненные души?

Учитывая нужды школы, озабоченный 
судьбой всего поселка, исполком сельско
го Совета обратился к первому секретарю 
Томского областного комитета КПС(3 А. А. 
Поморову и председателю Томского облис
полкома Р. А. Попадейкину с письмом. В 
нем, в частности, излажен перечень меро
приятий, который, по мнению депутатов, 
должен быть положен в основу постанов
ления облисполкома по решению проблем 
села.

«П.1. Выделить в 1991 году лимит на 
проектные работы для проектирования 
школы-интерната для умственно отсталых 
детей' и определить подрядную организа
цию. Ответственные за исполне
ние — укс облисполкома».

Инициатив1ная группа обратилась за кон
сультацией к заместителю председателя 
Томского райисполкома Н. М. Лукашову, 
который подсказал, в какие организации 
следует обратиться для подготовки доку
ментов на бурение новой скважины. И во 
всех организациях, куда мы обращались 
по этому поводу, нащли поддержку. В объ
единении «Томскнефтегазгеология», обла
стном комитете по охране природы, в 
ПМК-1.

Поддержал ходатайство коллектива шко. 
лы об изыскании резервов для приобре
тения оборудования водонапорной башни 
и председатель облагропрома И. И. Титов.

На сессии областного Совета депутатом 
М. М. Сенчиком был поставлен вопрос о 
судьбах вспомогательных школ Томского 

pa t̂oHa и области. Сессия дала поручение 
исполкому областного Совета рассмотреть 
вопрос о проблемах таких школ.

Хочется верить, что все заинтересован
ные лица помогут коллективу в решении 
проблемы водоснабжения школы. Тогда 25 
августа будут слезы радости на глазах 
взрослых и вернувшихся домой детей.

По поручению коллектива — ини
циативная группа Семилуженской 
вспомогательной школы-ннтернаТа:
В. ЕРЧЕНКО, М. ДУДАРОВА,
В. ЕРОХИН, Т. ИВИГИНА,

Н. КЛИШИНА.

Словами зиму не проймешь

Деловые люди?
или Задача со многими неизвестными

ш я » о Р м а ц и я

ш п о г ^ т Е ш  Т А С С  с о о в щ а ю т

Н А Д О  Д У М А ТЬ  О  ДЕТЯХ
Хочется сказать о ломке привычных сте

реотипов у детей, страдающих нервно-пси
хическими заболеваниями, в частности, 
олигофренией. Такие дети очень трудно 
переносят смену привычной для них обета, 
'иовки, часто дают в таких случаях срывы, 
выражающиеся в нарушении поведенче

ских реакций, ухудшении результатов уче
бы, депрессивных состояниях.

Поэтому считаю, что по вопросу о Се- 
милуженском детском доме надо подхо
дить именно с позиций щадящего отноше
ния к больным детям.

К. АБРАМЕИЦЕВА, 
детский психПатр.

КАКОЙ ЖЕ ВЫХОД?
,. Вщцу следующее решение данной про- 
j6neMbi.

Первое: сделать попытку criJiCTH школу.- 
Для этого разрушить существующую водо
напорную башню, провести изыскатель
ские работы для бурения новой скважины, 
установить новую башню.

Закончить в кратчайшие сроки проекти
рование и строительство новой ншолы.

Второй вариант: все-таки закрыть шко
лу, перераспределив учащихся в школы 
области. Приступить к проектированию и 
строительству школы.

Недостатки этого варианта — мораль

ные-издержки .для детей и потеря педаго
гического коллектива. ■

Третье закрыть школу, приступить 
к йрбектированию и строительству школы 
в п. Александровском Томского района для 
спецшколы вместо Семилуженской., Ситуа
ция в Александровской аналогичная Семи, 
луженской.

Я придерживаюсь первого варианта или, 
в случае невозможности его реализации,— 
третьего.

М. СЕНЧИК, 
заведующий Томским районным уп
равлением народного образования, 

депутат областного Совета.

Повезло кооперативу, дей
ствующему при Ленинском 
ПЖРЭТ: ему не надо забо
титься ни о помещении, ни 
об оборудовании, ни об 
электроэнергии и тепле. 
Все это предоставлено ему 
на родном производстве. 
При , жилищно-ремонтном 
тресте в свое время был по
строен солидный комплекс с 
единственным для всей ком
мунальной службы города 
механическим цехом. При
шелся он по душе и создан
ному здесь кооперативу. И 
с момента появления его 
установился такой распоря
док: с 8 часов утра и до пя
ти вечера коллектив из 33 
человек производит продук
цию на правах обычного 
коллектива, а с пяти часов 
вечера хозяевами цеха ста
новятся 22 человека этого 
же коллектива, вошедшие в 
кооператив.

Как сочетаются интересы 
цеха и кооператива? Трудно 
сказать, потому что воз
главляет оба один и тот же 
человек — В. Ф. Якунин. С 
утра и до пяти — он стар
ший мастер (на правах на
чальника цеха), а вечером 
он же выступает в роли ру
ководителя кооператива. Яс
но, что на каждую готовую 
деталь бирка не навеши
вается, и поди угадай, что 
здесь делается для комму
нальных служб города, а 
что — ради интересов коо
ператива. Но ведь, с дру
гой стороны, усилия тех и 
других как будто направле
ны на решение одной важ
ной задачи — улучшить 
обеспечение дефицитными 
сантехническими изделия
ми. За одно это спаси^ на
до бы сказать...

В. Ф. Якунин оставляет 
впечатление человека энер
гичного, делового, а главное 
— озабоченного вопросом 
улучшения организации про- 
изводства в цехе. Он сетует 
на неповорютливость руково
дителей областного и город
ского объединений комму
нального хозяйства, приво
дит несколько убедительных 
примеров.

— Это — литьевая маши- 
на, — показывает В. Ф. 
Якунин. ^  Областное объе
динение отдало за нее 20 
ТЫСЯЧ! рублей., И с тех пор 
машина стоит без пользы, 
вроде экспоната, потому что 
к машине нужны еще. пла
вильный агрегат и пресс- 
формы. Тогда мы сами мог
ли “бы изготавливать венти
ли самых дефицитных раз
меров. Можно было бы за
платить за недостающее 
оборудование из прибыли 
цеха, но ее объединение за
брало у нас.

— Несколько месяцев на
зад пригласили всех началь
ников ЖЭУ. Позвали и ме
ня, — продолжает В. Ф. 
Якунин. — Работники ЖЭУ 
начали жаловаться — того.

С ТА Н Е М  Х О З Я Е В А М И  
Н А  С В О И Х  В О Д О Е М А Х

Немало писем, поступающих в редакцию в послед
ние годы, посвящено проблеме речной рыбы. Она стала 
для жителей области почти недоступной. В магазинах 
нет, а самим в водоемах ловить практически запрещено, 
даже если она в лесных озерах пропадает от заморов. 
Нарушающих эти запреты было принято называть бра
коньерами. В то же время предприятия гослова хозяйни
чали на реках, как хотели, ставнля отармы. Почему сло
жилось такое положение и от кого оно зависит? Об етом 
наш корреспондент 3. КУНИЦЫНА беседует с замести
телем Государственного комитета по защите природы об
ласти А. М. МАСЛОВЫМ.

— Алексей Михайлович, 
давайте сформулируем при
чины, в результате которых 
зцсителн области стали по
тенциальными браконьера
ми в своем доме?

— Я думаю, прежде все
го это случилось потому, 
цто хозяином водоемов в 
нашей и других областях 
б1лло управление «Верхне- 
обьрыбвоф>. Его научно
промысловый совет до сих 
Hjpp без участия томичей 
диктует промьюловую поли- 
тажу нашей области. Рабо
та этого управления органи
зована так ловко, что здесь 
не только принимают реше
ния, но и сами себя контро
лируют. Ведомство имеет 
даже научно-исслед]ователь- 
ский институт, который, ко
нечно, выполняет заказы 
своих хозяев.

Рыбоинспеиция нашей об
ласти тоже принадлежит 
этому управлению. Взимаем 
щ к  ею штрафы и плата за 
лицензии на вылов ценных 
пород рыбы уходят за 
пределы области, так же 
как и львиная доля вылов
ленной госпредприятиями 
рыбы.

— Были ли попытки бо* 
роться с этим ведомствен
ным диктатом?

— Да, были. В основном

в последние годы борьба 
разворачивалась против 
отарменного лова рыбы, ко
торый особенно полюбился 
«Верхнеобьрыбводу». Суть 
его заключается в том, что 
весной, когда рыба, пере
зимовавшая на ключах в 
верховьях небольших ре
чек, скатывается на боль
шую воду, такие речки пол
ностью перегораживаются 
сетью. В нее попадает вся 
рыба без исключения, в 
том числе и молодь. Вред, 
наносимый при этом приро
де, трудно переоценить.

Отарменный промькел 
охватывал 128 речек облас
ти, ежегодно облавливались 
от 12 до 53 речек. Вылов 
рыбы отармами колебался 
от 93 до 889 тонн. Мест
ные жители не могли не за
мечать, как губительно ска
зывается это на рыбных за
пасах. А ведь в это же 
время им запрещали приме
нять даже удочки. Волна 
возмущения местного насе
ления Верхнекетского, Па- 
рабельсного, Каргасонского 
и других районов' заставила 
местные Советы принимать 
решения, ограничивающие 
или запрещающие' постанов
ку отарм. Работники 
«Верхнеобьрыбвода» назы
вали такие решения неза
конными, но в какой-то сте
пени вынуждены были с

ними считаться. Весной ны
нешнего года развернулась 
настоящая война против 
отарм. Но, к сожалению, не 
везде райисполкомам й Гос
комприроде удалось воспре
пятствовать их примене
нию. Из 27 запланирован
ных было поставлено 15 
отарм.

— И долго еще это ве
домство будет хоэяйянчать 
на водоемах нашей области?

— Думаю, что сейчас это
му должен прийти конец. 
Сессии Каргаоокского, Па- 
рабельского, Молчановского 
райсоветов уже приняли 
постановления на этот счет. 
Например, Каргасокский 
райсовет принял решение 
«О создании экологических 
фондов райисполкома и ко
митета по охране природы», 
где в третьем пункте запи
сано: «С целью использо
вания взыскиваемых за на
рушения природоохранного 
законодательства штрафов 
и исков для решения- при
родоохранных проблем, 
улучшения экологической 
обстановки в районе от
крыть в Каргасокском отде
лении Жилсоцбанка счет 
комитета по охране приро
ды. Все взыскиваемые ко
митетом штрафы и иски пе
речислять на этот счет». 
Деньги с этого счета будут 
нал;^авлены на решение 
местных экологических про
блем.

Одновременно в Каргаске 
рмпено объединить в целях 
совершенствования работы и 
повышения ее эффективнос
ти охотинспекцию, рыб- 
инспекцию и лесоияспек- 
цию и подчинить их комите
ту по охране природы.

Это по существу револю
ция в деле охраны приро
ды, в том числе и использо
вании водоемов. Нашим же 
комитетом в области созда
ется свой научно-промысло
вый совет.

— Но Bbt говорите о ре
шениях, принятых районны
ми Советами, а в масшта
бах области этот вопрос 
еще не рассматривался?

— Недавно депутат Б. Н.
Новиков подготовил и пред
ставил на рассмотрение 
сессии областного Совета 
проект решения «О при
остановлении действия на 
территории Томской облас- 
(ти инспекций рь;(5оохраны 
и рыбоводства, как не отно
сящихся к юрисдикции обл- 
совета, и об образовании 
секций по охране водных 
ресурсов и рыбоводства при 
местных Советах». В про
екте на сснсвании Зако^в  
о собственности и' о земле 
провозглашается право
местных .Советов .распоря
жаться водоемами. Там' же 
рекомендуется разработать 
и осуществить внутри об
ласти собственные правила 
рыболовства и рыбоводства.

— Кто будет разрабаты
вать эти правила?

— Они уже разработаны 
нашими специалистами для 
любительского и спортив
ного рыболовства. Учитыва
ются прежде всего интересы 
жителей oisласти, местных 
Советов и экологии. Про
ект этих правил сейчас об
суждается во всех райо
нах. Мы будем рады, если 
в этом обсуждении примет 
участие как можно больше 
людей.

этого.нет. А сами с начала 
года прислали на реставра
цию всего 64 старых венти
ля! В ЖЭУ просто не хотят 
работать.

Трудно разобраться, кто 
сейчас в лице Виктора Фе
доровича негодует' больше— 
мастер цеха или представи- 
тель кооператива. Ему вто
рит и сам начальник Ленин
ского ПЖРЭТ' В. Н. Кузь
менко:

— Лодргри! По пятнад
цать дней машину ин^т, 
чтобы приехать сюда... Про
сим ЖЭУ: собирайте в поД‘ 
валах задвижки и везите на 
ремонт. Они предпочитают 
на планерках из пустого в 
порожнее переливать, выду
мывать разные причины, 
лишь бы'дело не делать.

Вот такая дружная и же
сткая оценка. Наверное, в 
чем-то В. Н. Кузьменко и 
В. Ф. Якунин правы. И все- 
таки получается задача со 
многими неизвестными. Все- 
таки не получилось тесного 
контакта и взаимодействия 
всех ЖЭУ города с механи
ческим цехом и тем более— 
с кооперативом на его базе. 
Не всегда ведь и не у всех 
ПЖРЭТ в нужный момент 
есть деньги, а продукция у 
изготовителя и дороговатая, 
и в любое время находит 
спрос на стороне.

Казалось бы, ничего нет 
плохого, что после пяти ча
сов вечера хозяином в цехе 
становится кооператив: не 
стоит без дела оборудова
ние. Главный бухгалтер 
ПЖРЭТ В. Н. Давыдова на
звала такую цифру: в прош
лом году 30—35 человек в 
цехе произвели продукции 
почти на 296 тысяч рублей, 
а кооператив, по сведениям 
технолога Л. Д. Корничеико, 
— более чем на 180 ты
сяч. Он тоже делал сгоны, 
отводы, резьбы. Но для ко
го старается кооператив?

— Мы выпускаем изде
лия, за которыми приезжа. 
ют из совхозов, колхозов, 
ПМК, а Агропромстрой по
ставляет нам металл и дру
гие материалы. — пояснил 
Виктор Федорович. — Рас
ценки — гссударственные, 
по калькуляции.

— Да, мы берем продук
цию у кооператива Ленин
ского ПЖРЭТ, — подтвер

дил начальник отдела УПТК 
Агропромстроя Е. Е. Треть
яков. — Взяли у них 100 
задвижек и около тьюячи 
штук отводов. Но ни труб, 
никаких других материалов 
мы им не поставляли...

Невольно возникает воп
рос: «Что же тогда полу
чается? Может, в ход идут 
те. что предназначены по 
фондам для города?».

— Да нет! — возражает
начальник Ленинского
ПЖРЭТ В. Н. Кузьменко. 
— Кооператив сам достает.

По его словам, механизм 
тут простой: кооператив до
говаривается, а ПЖРЭТ на 
свои деньги покупает офици
ально. Потом с наценкой не- 
репродает снова кооперати
ву. Выходит, трест получает 
значительную выгоду от та
кого симбиоза (ведь, кроме 
всего, за аренду цеха коопе
раторы выплаЧЬвают по 
6 тысяч рублей в месяц.

Но легче ли стало гото
виться к зиме Ленинскому 
району и в целом городу? 
Учитывая острейший дефи- 
цит на сантехнические изде
лия, кооператив мог бы бо
лее широко удовлетворить 
спрос ЖЭУ, так как мате
риалов у него достаточно. В 
прошлом году, например, он 
купил труб стальных почти 
4,5 тысячи метров, 3,5 тон
ны латунных, больше тон
ны прутка латунного. А в 
этом году — больше 11 ты
сяч метров стальных труб. И 
все это ушло на село? А мо
жет быть, разработать более 
эффективный механизм 
взаимодействия механиче
ского цеха и кооператива с 
«ленивыми» городскими 
ЖЭУ? От этого выиграли 
бы все томичи.

...Когда бухгалтера мате
риальной группы Ленинско
го ПЖРЭТ Г. Ф. Уртино- 
ву попросили ответить, 
сколько за год цехом 
ПЖРЭТ израсходовано сы
рья для производства про
дукции и околько чего оста
лось, она не смогла от
ветить. Только заметила, 
что у кооператива свой учет 
и он ведется отдельйо.

— А в цехе?
— За год мы ие делаем. 

Нет необходимости.
Трудно с этим согласить- 

ся.
П. КОЛОТОВКИН.

ПОСЛЕ ВАШЕГО ПИСЬМА
'fli:'....'

Томичка 3. А. Буб пожаловалась на работу Совет»-• 
ского народного суда, где с апреля она не может полу
чить копию решения на руки. Письмо проверил замести*- 
тель начальника отдела юстиции А. Н. Вайвод. Установ
лено, что по вине председателя Советского народного 
суда Г. И. Ярцева решение не было своевременно офор
млено и выдано. В настоящее время копия решения суда 
вручена. Вопрос о порядке выдачи копий решений в Со
ветском народном суде будет рассмотрен на оперативном 
совещании отдела юстиции в ближайшее время.

• • •
О нарушении правил торговли в столовой «Радуга» 

пос. Пионернс'го Каргасонского района написала группа 
покупателей.

«Факты подтвердились, — ответил начальник урса 
производственного объединения «Томскнефть» В. И. 
Кресс. — За нарушение правил советской торговли,’ 
грубое обращение с покупателями поварубригадиру 
В. А. Григорьевой объявлен выговор, буфетчице Н. В. 
Тимошенко — замечапие».

Л И Ц О М  к  л и ц у , . .

с ВОРАМИ
Несовершеннолетние Дмитрий Степке» и Виталий 

Букреев, пользуясь бесконтрольностью со стороны роди
телей, часто уходили из дома и жили в квартире своего 
сверстника Александра Мостепанова в Томске по пере;- 
улку Школьному, 22. У хозяйки квартиры Мостепановой. 
нелегально находился сожитель, 37-летний уроженец На- 

паса Каргасонского района Виктор Саргзев, нигде не, 
работавший. Поощряемые старшими, Мостепанов; 
Степнов и Букреев похища-ли мотоциклы, грабили авто
машины, уничтожали или сбывали добытые преступным 
путем вещи.

Октябрьский районный суд воздал ворам, должное в 
соответствии с их «заслугами». Д. А. Стейков и В. Н.. 
Саргаев лишены свободы на 3 года и шесть месяцев Каж
дый. Причем Саргаев подвергнут принудительному лече
нию от алкоголизма. Мостепанов и Букреев получили 
шанс на исправление, осужденные условно и с отсрочкой 
приговора,

С ХУЛИГАНАМИ
Напившись на рабочем месте в СКВ «Сытина», Алек

сандр Климов вспомнил старые обиды и принялся сво
дить счеты со сторожем 3. Пытался, задушить его, по- 
.р|Еал Еоротиик .рубашки и свитер, пригаииил легкие те
лесные повреждения, поцарапал лицо. И 'Неизвестно, 
чем бы все закончилось, если бы не вмешательство 
Дмитриева и Лазарева, усмиривших хулигана.

Советский районный суд, определяя степень вины 
А. П. Климова, учел состояние алкогольгаого опьянения, 
личность подсудимого: ранее был судим за особо
злостное хулиганство и после освобождения проработал 
всего четыре месяца. Полтора года протедет' Климов в 
НТК строгого режиима. * * *

Отсидев четыре года, насильник Андрей Миков не 
изменил своего антиобщественного образа жизни. Ра
ботая в облкоопзаготпроме, Миков пил, скандалил со 
своими собутыльниками. Кончилось такое прожигание 
жизни плохо. Поссорившись с очередным собутыльни
ком Вершининым, Миков ударил его ножом, едва не
лишив ЖИЗНИи

Приговор, суда: три года шесть месяцев лишения сво
боды в НТК строгого режима. ,

С пьяны м и ВОДИТЕЛЯМИ
Большие силы и средства затрачивают работники ми

лиции для предупреждеиия пьянства за рулем автомо-

В защиту принципа 
демократического 

централизма
ПЕКИН, 17 июля. (Корр. ТАСС Вячеслав Томи- 

лин). Система демократического централизма яв
ляется кардинальным организационным принци
пом Компартии Китая, основой внутрипартийной 
жизни. Отрыв от этого принципа влечет за собой 
ослабление единства и боевитости КПК, нарушает 
связи партии с народом, подчеркивает газета 
«Жэньминь жибао».

Приверженность демократич1еокому центрашизму, 
пишет орган ЦК КПК, стала одной из централь
ных тем дискуссии с «твердолобыми привержен
цами буржуазных воззрений». Эти люди отрицают 
значение демократического централизма, утвер
ждая, что он «пе соответствует учению Маркса и 
Энгельса, а предложен Лениным, который в то 
время делал акцент именно на централизме, игно
рировав демократический аспект. Подобная поста
новка вопроса, явившаяся продуктом росхШйской 
революции, уже не отвечает нынешним реалиям, в 
особенности же условиям мирного периода». Сто
ронники буржуазной либерализации выступают за 
то. чтобы заменить систему демократического цен
трализма на так называемую демократическую 
систему, поскольку «в ней самой уже заложено 
централистское содержание».

Сокращение смен ~  
следствие рыночной 

политики
БЕРЛИН, 17 июля. (Корр. ТАСС Игорь Осин- 

ский). Для тысяч трудящихся ГДР поговорка «По
недельник — день, тяжелый» приобрела вчера бук
вальный смьюл — многие предприятия вынужде
ны были перейти на сокращенные рабочие смены.

Как сообщил исполняющий обязанности руково 
дителя центрального управления по труду ГДР 
X. Клиниц, в настоящее время к сокращенным 
сменам вынуждены прибегнуть почти 2.100 пред
приятий, что сказывается на заработке свыще 
220 тысяч рабочих. В ближайшие дни к сокра
щению смен прибегнут еще 2.300 заводов и фаб
рик. И тогда количество тружеников, лишенных 
полноцегаого заработка, приблизится к полмил
лиону. Что Ж1дет их дальше? Ответа на этот доп
рос не знает пока в ГДР никто — ни правительст
во. ни эксперты-экономисты. Перевод народного 
хозяйства на рыночные рельсы преподносит с 
каждым' днем все новые сюрпризы.

Наплыв иммигрантов 

из С С С Р  — угроза миру 

на Ближнем Востоке
АММАН, 17 июля. (ТАСС). Наплыв иммигран

тов из< Советского Союза в Израиль может приве
сти к новой войне на Ближнем Востоке, заявил 
король Иордании Хусейн в интервью американ
ской телекомпании Эй-биси, которое было переда
но по иорданскому радио. По словз'М короля, в 
ближайшее время ожидается прибытие в Израиль 
миллиона евреев из СССР. «Как представляется, 
эти люди (эмигранты) не склонны признавать, что 
другие также обладают правами человека. Э^ми 
другими являются ара(5ы, жители оккупированных 
территорий», — подчеркнул Хусейн.

«Сложившуюся ситуацию. — сказал ощ отвечая 
на вопрос о возможности военного конфликта, — 
можио сравнить со скольжением к тоннелю, в кон
це которого не видно света». Иорданский монарх 
подчеркнул, что «арабские страны — не агрессив
ны, в течение многих лет они ищут мира. Пробле
му создает израильская сторона».

биля. Знал, что следует, если садишься за руль нетрез
вым, и электромонтер Зырянского районного узла связи 
С. А. Шамин. Однако дважды в течение года был остз'- 
новлен работниками милиции, когда управлял транспор
том в изрядном подпитии.

Зырянский районный суд приговорил его к исправи
тельным работам с удс|ржанием 20 процентов заработной 
платы в ДОХОД; государства. Он на три года лишен права 
управлять, трансиортны'ми средствами.

« • *
Пьянка за рулем смертельно опасна прежде всего для 

окружающих. Преступление водителя Заречного ПО 
«Агропромэсимия»' А. П. Лобикова подтверждает эту ак
сиому. Проживая в Поросине Томского района. Лобиков 
в состоянии опьянения сел за руль автомобиля. Наехал 
на супругов К. От полученных увечий муж погиб. Жена 
ползгтала телесные повреждения.

Томский районный суд приговорил А. П. Лобикова к 
6 годам лишения свободы. В дальнейшем пять лет он 
будет лишен права управлять транспортными средства
ми.

С АЛКОГОЛИКОМ
Судимый как насильник и злостный хулиган, Алек

сандр Сысоляти'Н провел в местах лишения свободы без 
малого 12 лет. Работая плотшшом кооператива «Интер
модуль», часто пьянствовал, общался с собутыльниками- 
поднадзорными. Именно в компании с Горюновым он и 
был остановлен участковым инспектором милиции Песко
вым. Горюнов попытался скрыться, а Сысоляхин набро
сился на работника милиции, оказал ему сопротивление, 
причинил легкие телесные повреждения.

Суд, несмотря на ходатайство коллектива кооператива 
«Интермодуль» передать Сысолятипа на поруки, назна
чил наказание два года шесть месяцев лишения свободы в 
колонии сцрогото режима.

С УГОНЩ ИКАМИ
Несовершеннолетние Александр Ушнурцев, Вадим 

Поклонов и Александр Маркинин, несмотря на юные годы, 
имели уже внушительный букет правонарушений и су
димости. Они разбирали гаражи, грабили машины, уго
няли их. Более того, сев за руль пьяным, Ушнурцев раз
бил чужую мапишу, причинив значительный материаль
ный ущерб владельцу.

Суд приговорил Ушнурцева к двум, а Маркшиша — в 
трем годам лишения свободы в ВТК общего и усиленно
го режима. Поклонов осужден с отсрочкой приговора. 
Использует ли он эту возможность стать на правильный 
путь, покажет время.
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И ведь Оыло
м и и о с е ? ш е

Так вот. Те, которых от- ся, отмечаем вместе наши 
стояла тетя Лизочка, яшвы юбилеи, помогаем друг дру- 
сейчас и совершение здоро- гу.
вы. Она сама ухаживала за Обстоятельства разлучили 
больными: поила нас рано нас с тетей Лизочкой. Она
утром парным молоком (в ту ушла из детдома, работала 
пору было детдомовское g бывшем Пышкино-Троиц- 
подтобное хозяйство в ком районе (у нее был болен 
д. Куташево), кормила, что отец). Когда мы уехали в 
называется, с ложечки са- педучилище, Елизавета Кон

стантиновна узнала о нашем 
расставании с детдомом и 
вытекающими отсюда труд
ностями. Ее беспокоило, что 
среди двенадцати были те 
четверо, которых она воз
вратила в 43тм с «того све-

мых слабеньких, раздавала 
лекарства, мыла девочек в 
бане, выводила на воздух...
Ей помогала Нюра Цицииа, 
старшая девочка.

А сколько знала медсест
ра, сколько читала! Ночами

При Томском отделении Советского детского фонда стоброва-Ефнменко. В труд- пересказывала нам про- та». Елизавета Константи- 
создан «Союз взспитавников детских домов». Состоялись ное военное время мы часто читг1нные книги. Надо ска- новна приехала в ббщежи- 
встречи разных поколений. Бывшие детдомовцы разыс- и подолгу болели. И только зать, что рассказчиком была 
кивают давних друзей, стремятся помочь тем, кто нуж- самоотверженный труд на- прекрасным, как и... первым 
дается в поддержке, приходят в сегодняшним воспитан- шей тети Лизочки спас не косцом. Да-да, она еще, как 
никам. одну детскую жизнь (автора ^  другие вз.гослые, косила

Валентина Александровна Кочева (тогда Воронова) этих строк—тоже). Я помню, траву для наших коров. Ко- 
жила в детдоме № 9 г. Томска в годы Великой Отечест- как она вместе с Зиной Со- успевала? Когда спала? 
венной. Она и делится своими воспоминаниями о той ловьевой по колено в грязи Сколько сил было у этой

В детском доме № 9 я 
жила с 4941 по 1948 год. 
Давно прюшло детство, но 
память вновь и вновь во
звращается назад, и до 
мельчайших подробностей

(такой была дорога от Ку- ЗО^етней девушки тогда!.. ___________ _
ташева через Степановну в Слушая Елизавету Кон- жешь так бескорыстно за- 

дровна и другие учили нас Томск), под дождем несла стантиновну, забьгаали мы ботиться о чужих детях?»— 
шить, вязать, вышивать, рж- на руках Алю Машкову, ко- свои недуги. С произве- мало кто ответит на этот 
совать, петь, танцевать, по- торую укусил'а гадюка. Аля Д&ниями золотого. .фонда вопрос утверздительно. 
нимать музыку и живопись, была без сознания. Лошадей Русской литературы XIX рро чьей-то злой воле мы 
А летом мы вместе со не было, про транспорт уже столетия я познакомилась рано лишились .рюдителей 
взрхюлыми работали в поле, не говорю. Аля осталась впервые черюз оассказы да- (это были 30-е и 40-е годы).

ны далекой поры.
Сложное врюмя, но и свя

тое, где все было понятно, 
опрюделей'но. Мы жили в 
«девятом» по законам ком
муны, где (никогда не пер)е- 
мещались человеческие цен
ности, где бесспорными ав
торитетами считались аб
солютная честность, беско
рыстная дружба и, конечно, 
трудолюбие, смелость, уме
ние понять и почувствовать 
чужую боль, как свою. Вот 
с такими мерками и подхо
дили мы к каждому челове
ку. Настолько прочными 
оказались наши неписаные 
законы, что следовали им 
всю жизнь. Они вошли в 
нашу плоть и кровь с же
ланной пайкой хлебушка 
военного детства.

Жили единой семьей и 
дети, и сотрудники детдома. 
Взрослых помню поименно. 
Многих нет уже в живых— 
тех, кто не просто трудился, 
а отдал нам знания, душу.

Воспитатели Саликаева 
Мария Дмитриевна, Ива
щенко Любовь Андреевна, 
Татаурова Клавдия Алексан-

ливали дрова.
Выбрав разные профес

сии, получив хорошее обра
зование. мы не расстались с зультаты были страшными: 
искусством и по сей день, около половины имели раз- 
Саша Хохлов, закончив ин- ные фо;рмы туберкулеза, 
ститут восточных языков в Несколько человек с откры- 
Москве, остался верен му- той формой сразу поместили 
зыке и рисунку. Миша Че- в болышцу. Их навещала

Константиновне. Книг-то не было, электриче-
Помнится, в 1943 году тоже, 

сводили нас на рентген. Ре-

репанов закончил музыкаль- тетя Лизочка, покупая ели- случая к нами. И что особенно* Г О Г\Г*Я1ПЛ>1и/\1ЧГ TTMtre_ IIQ П.Ч1Л — ТТГНЫ WiretTV

в  1948 году нас, 12 де
вочек, выпустили из детдо
ма. Мы стали жить в обще
житии педучилища самосто
ятельно, на стипендин). Ле
том подрабатывали. Горя- дома переполнены ребятиш-

пе-

да родом. Но недаром все 
же говорится: «Нет худа
без добра». На нашу долю 
выпало счастье встретить 
настоящих людей.

Сейчас нет репрессий, дав
но кончилась война, а дет-

случаю, в основном пита- чально — при живых роди
лись хлебом. Пода несешь, телях, которые заняты лишь 
бывало, этот килограмм собой. О ж(ИБущих в Детдо- 
хлебушка от магазина до мах и интернатах заботится 
общежития, незаметно весь государство. Но и мы, быв-
и съешь...

Все двенадцать закончили

ное училище в г. Томске, вочное масло и молоко на 
затем институт военных ди- свои деньга. А ведь у на- 
рижеров, но и сегодня лю- шей любимицы было всего 
бит рисовать с натуры. Ма- два ситцевых платья в ту 
ша Сапогова, Валя Грима- пору.
люк — педагога и художни- Около 30 человек с на- 
ки. Всю жизнь про,работала чальной формой туберкуле- ___
В Св€р1Дловск€ худойоннком за отправили в санаторный училище, потом институт,
Наташа Тухина. детский дом. Несколько ос- работали. Некоторые про-

Одна строка в трудовой лабленных остались на попе- должают работать, хоть и 
биографии у выпускницы чении нашей медсестры. По- да пенсии. Что помогло нам пита-нники пои выхопр в 
детдома Риты Савельевой, зже мы узнали, как она бу- не затеряться в круговерти б о ^ ^ ш ^ я ш з ^ Г п о л л е ^ а т ^  
окончившей м>^училище за- квально «отбивала» каждого жизни, вынести трудности, совега^ !^ ^ о тео 5̂  n f  в ^  
тем работавшей в одной из ребенка, не 5-е.|-.я отдать их добиться цели? Помогли на- помочь ю ет?Г^ваотио- 
новосибирских школ. Лари- в туберкулезный диспансе ши традиции, детдомовские иый ^ ^ ^ и м  mxdL

держались все- "ять Г С , и  евдаь объади-
ти. Подписала документ, гда вместе, помогая друг нив их всех поп эгипой го-
что отвечает лично, если не другу не хандрить, не спотк- вета вьшускников Пусть не
вылечит хоть одного воспи- нуться. Коммуна продолжа- распалаетсТ братство пои- танникя нтти ПП1*ТППИТ/.<Т „.о ------ распадается оратство, при-

шие коммунары, придем им 
на помощь. Имею в виду не 
только шефство, подарки, 
игрушки, сладости. Это дети 
получают. Главное в том, 
чтобы не растерялись вос
питанники при выходе в

са Леваневская, как и я, по
лучила педагогическое обра
зование. Она считалась в 
Новосибирске лучшим учи
телем района.

Особой любовью детворы 
пользовалась медсестра Ели
завета Константиновна Тол-

нпиый жить! В р ^ я  раскидало обретенное в юные годы,новый, хотя бы единичный, нас по всему Ооюзу, но мы
заболевания тубер- не теряем связи по сей день. В. ВОРОНОВА-КОЧЕВА,

педагог.кулезом в детдоме. Встречаемся, пвреписываем-

.Адрес новостей: Фотоконкурс>90

НИИ ПСИХИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ томского НАУЧНОГО ЦЕНТРА АМН СССР

Грустная книга
— так можно было бы назвать «Атлас основных 

психических заболеваний в Сибири и на Дальнем 
Востоке». Исследование выполнено впервые и не 
имеет аналогов в стране и за рубежом. В атласе 
отражена 20-летняя динамика основных нервно- 
психических заболеваний и алкоголизма в регионе. 
Представлены данные об обеспеченности населения 
врачами-психиатрами, больничными местами, отра
жена заболеваемость пограничными нервно-психи
ческими расстройствами работников промышленно
сти. Предложены новые организационные моде, 
оказания специализированной помощи населению 
региона.

В работе над атласом приняли участие сотруд
ники НИИ психического здоровья, кафедры психи
атрии Томского медицинского института, НИИ ком
плексных проблем гигиены и профзаболеваний 
(г. Новокузнецк).

Состоялась научная экспедиция
в Монголию по оказанию помощи в разработке 
форм и методов охраны психического здоровья. 
Профессор Б. С. Положий, кандидаты медицин
ских наук И. Е. Куприянова, П. П. Балашов, Л. Д. 
Рахмазова оказали монголам научно-методиче
скую, лечебно-консультативную помощь, прочли 
курс лекций.

Еще один адрес — Болгария. Старший научный 
сотрудник лаборатории патоморфологии мозга Н. С. 
Ковецкий провел ряд исследований в институте фи- 
зиологаи Болгарской академии наук, изучая алко
гольный синдром плода.

Основная цель договоров,
которые научные сотрудники и врачи НИИ психи
ческого здоровья заключили с 13 предприятиями 
города,—профилактика и раннее выявление погра
ничных нервно-психических расстройств у работни
ков промышленности. Медики обследуют работа
ющих на ТНХК, заводах электротехническом и 
резиновой обуви, в управлении магистральных неф
тепроводов Центральной Сибири и на других пред-, 
приятиях.

В клиниках института осуществляется диагно
стическая и лечебно-консультативная помощь во- 
инам-интернационалистам, участникам ликвидации 
аварии на Чернобыльской АЭС. Для детей прово
дится электроэнцеролографическое обследование.

И, КУПРИЯНОВА.

УЗОРЫ СТАРИНЫ г л у б о к о й .
Фото Н. ПОТАПОВА, 
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Совет ветераиов Грод
ненского пограничного
отряда для восстановле
ния HCTOipHH довоенных 
86-го, 87-fo и 88-го по- 
гранотрядов просит от- 
ади:(нуться ветервнов- 
погранич'Ников по адресу: 
230651, Гродно, ул. 
Ожешко, 3, облисполком, 
2-й отдел, Киму Длштри- 
евичу Жадовскому.

• * *
Совет ветеранов 4-й 

истребительной противо
танковой артбригады
РГК продолжает поиск 
служивших в ней в годы 
войны солдат и офице
ров. Писать по адресу: 
410040, Саратов-40, 
ул. Техническая, 47/61, 
кв. 8, В. И. Андрееву.

* • *
С войны ие вернулся 

Анатолий Койнов, 1923 
года рождения. Прожи
вал в селе Петровна 
Кривошеикокого района 
вместе с матерью Зинаи
дой Николаевной, заведу
ющей школой.

Прошу его однопол
чан, призывавшихся 
вместе с ним Кривошеии- 
ским райвоенкоматом, я  
всех, кто знает о его 
судьбе, откликнуться по 
адресу: 634060, Томск,
ул. Иятернациодалистов, 
25, кв. 20, А. И. Ни
колаеву.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ KPAI 
ТЕАТРА ДРАМЫ

?Hi
КРАЕВОГО 

ДРАМЫ 
Г. БАРНАУЛА

20 июля. «Дети Арбата, дру
гие годы» — 19.

Кино
тие, договорилась в медин
ституте со специалистами, 
сводила девчат на осмотр и 
нснсультации.

Кажется, что особенного 
в поступках тети Лизочки? 
Но если сегодня спросить 
каждому себя: «А ты м'о-

В
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Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня ожидается пере
менная облачность, местами 
краткевременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура 22—27, в Томске
23—25 градусов тепла.

20—21 июля — облачная 
с прояснениями погода, ме
стами небольшие кратко-
временные дожди, грозы,
ветер переменный, 5—10
метров в секунду, темпера
тура ночью 10—15, места
ми до 20, днем 18—23, по 
югу до 28 градусов тепла.

По данным радиологиче
ской лаборатории облСЭС, 
радиационный фон в г. Том
ске 18 июля составил 10 
микрорентген в час, что в 
пределах естественного фо
на.

Телевидение
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в.ЗО — «120 минут». 8.35 — 

Танцует «Горец». 9.00 — «Сло
во». 11.05 — «Кончина». 3-я се-
5ия. 12.30 — «Время». 13.10 — 

окумеитальный фильм.
С 13.40 до 15.45 — перерыв. 
15.45 — Документальный те

лефильм. 15.55 — «Фильм — 
детям». «Питер Пэн». 1-я се
рия. 17.05 — «Здравствуй, му
зыка!» 17.45 — Документаль
ный телефильм «Перепутье». 
18.30 — «Время». 19,00 —
«...До 18 и старше». 19.45 —
Песни С. Березина. ,19.55 —
Слово Андроникова «Невский 
проспект». Телефильм. 21.00 
— «Время». 21.30 — М№иди- 
аны дружбы. Открытие 11 Все
союзного фестиваля польской 
песни. 23.00 — «Творческое 
объединение «Пресс-клуб» пред
ставляет...». «Родственники». 
23.40 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

8.{Ю — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Что такое цирк». 
Фильм-концерт. 8.55 — «Ста
рая крепость». 5-я и 8-я серии, 
11.05 — «Жила-была мечта». 
Фильм-концерт. 12.00 — Рит-

мическая гимнастика. 12.30 — 
«Претв1шеит». 3-я серия.

С 13.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — «Крестьянское дело».

Передача 2-я. 18.00 — Ритми
ческая гимнастика. 18.30 —
«Время».

ТОМСК
19.00 — «Экологическая экс

педиция «Обь-90». 19.30 —
«Пресс-экраи». 19.45 — «Но
вое о пенсиях». «Прямая ли
ния». (В перерыве (20.45) —
«Спокойной ночи, малыши!»).

МОСКВА
21.35 — «Поздняя ягода». 

Художественный фильм («Мос
фильм», 1978 г.). 23.00 —• Кон
церт молодых исполнителей 
поп-музыки.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
19.00 — Документальный те

лефильм. 19.25 — «Скромный 
подарок». Передача из Душан
бе. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Экспеди
ция «Чистая Чусовая» (Сверд
ловск). 20.40 — «Увлеченные». 
Документальный телефильм. 
20.50 — «На IX Международ
ном конкурсе нм. П. И. Чай
ковского.'

редактора
В. А. ИВАНОВ.

встают перед глазами карти- огороде, на покосе, заготав- жить благодаря Елизавете неутомимой медсестры. Многие не знают даже, отку-
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КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 толя. «Рысь возвращает
ся» —  10-50. «Отпетые мошен-
ниии» (две серии) —  9, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

нменн М. ГОРЬКОГО
19 июля. «Отпетые мошенни

ки (две серии) —  8-30, 11,
13- 30, 18. 18-30, 21. «Камышо
вый рай» —  9, 10-50, 12-40,
18- 20, 18-10, 20. 21-50. «Девять
лет с экстрасенсами» —  0,
10-30.

«ОКТЯБРЬ»
19 июля. «Авария» —  дочь 

мента» —  10, 12, 14. 16, 18,
19- 50, 21-40. «Фавориты Луны»
—  9. 11, 13, 15. 17-30, 19-30,
21-30.

«ПИОНЕР»
19 июля. «Новые приключе

ния Кота в сапогах» —  9,10-50, 
12-40. «Улыбка солнца» —
14- 30, 18-10. «Процесс» (две
серии) —  17-50, 20-40.

«СИБИРЯК»
19 июля. Муяьтсборник —

9- 20, 11. «Авария» —  дочь мен
та» —  13, 15, 17, 19. 21.

ямени И. ЧЕРНЫХ 
19 июля. «Частушка XX ве

ка» —  9. 12-20, 14, 16, 17-40. 
19-20, 21. «Потерялся слон» —
10- 40.

«АВАНГАРД»
19 июля. «В  городе Сочи 

твмкые ночи» (две серин) —

ВИДЕОЦЕНТР
19 июля. Мультсборник 

«Приключения кота Леополь
да» —  10-20. «Конвой» —  12. 
18, 20. «Вспышка» —  14 , 18.

ТОМСКО*Е ТОРГОВОЕ 
ПТУ-40 ПРОВОДИТ н а 
б о р  учащихся в группы 
кситрслеров - кассиров - 
продавцов непродовольст- 
венных товаров и про
довольственных товаров. На 
продовольственное отделе
ние принимаются юноши и 

I'Девушки с образованием 
8 и 10 классов. На непро
довольственное отделение— 
юноши и девушки на базе 
10 классов. Вступительные 
экзамены не проводятся. 
Стипендия — 30 руб. в ме
сяц. Поступающие в учили
ще подают заявление на 
имя директора с приложе
нием: документа об образо
вании (подлинника), харак
теристики из школы или с 
последнего места работы, 
медицинской справки по 
форме № 286, шести фото
графий размером 3 x 4  см и 
двух фотографий размером 
З у з  см (для профсоюзных 
билетов).

Окончившие училище на
правляются на предприятия 
торговли г. Томска и поль
зуются всеми льготами, пре
дусмотренными для выпуск- ' 

■ников профтехучилищ.
Адрес училища: г. Томск, 

ул. Октябрьская, 41. Те
лефон 23-00-65.

о б л а с т н о й  ЦЕНТР 
ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ 
НАСЕЛЕНИЯ СОВМЕСТ
НО С ф и р м о й  «а г а м а »
приглашает на работу сто- 
ляров-станочников, разно
рабочих. Оплата — сдель
но-премиальная. Отпуск — 
24 рабочих дня.

Телефоны для справок 
23-02-51, 77-98-68.

КОНСТРУКТОРС К О М У  
БЮРО «ПРОЕКТ» требу
ются квалифицированные 
токари, слесари, фрезеров
щики, операторы на станки 
с ЧПУ, изготовители пе
чатных плат, плотвни, сто
ляр, старший кассир, бух
галтер материальной груи- 
ны, инженеры радиотехни
ки, инжеверы-конструкторы.

Справки по тел. 49-86-39. 
44-40-65.

ИЗД А Т Е Л Ь С Т В У  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» на
постоянную работу требуют
ся для работы в ночное 
время печатники и прием
щики газет.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, каб. 704. Тел. 
21-47-00, 21-48-20.

ТОМСКОМУ ОБЛАСТ
НОМУ ПРОИЗВОДСТВЕН
НО-ТЕХНИЧЕСКОМУ УП- 
РАВЛЕНИЮ СВЯЗИ тре
буются: инженер по органи
зации и нормированию тру
да с высшим экономическим 
образованием и инженер по 
научно-технической инфор
мации с высшим образо'ва- 
нием или со средним специ
альным, имеющий пра,кти- 
ческий опыт работы в орга
нах связи, машинистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Крылова, 21, 
отдел кадров. Телефон 
23-21-46.

СТАДИОН «ТРУД»
21 июля
«ТОМЬ» (Томск) — 

«АМУР» ^Комромольекчиа- 
Амуре)

Начало — в 19 часов.
Вас ожидает захватыва

ющее зрелище футбольного 
матча, а после игры — ти
раж спортивно-вещевой ло
тереи.

Главный ^риз

(
ЧЕМПИОНАТ СССР 

ПО ФУТБОЛУ 
2 ЛИГА

автомобиль.
Желаем счастливых билетов.

)ТРУ аО У СТй»О И СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСК- 

ВОДОКАНАЛ» срочно: электриков, дежурных электри
ков, водителей, слесарей водосети, мастеров водосетн, 
техника-технолога насосно-филыровальной станции, на
чальника автоколонны, инженера-энергетика на подзем
ный водозабор (шартира в течение года), главного энер
гетика управления, слесарей КИПа, грузчниов-стропаль- 
щиков железнодорожного тупика, столяра, плотника, шту
катура, стрелков ВОХР, электромонтера диспетчерского 
оборудования, дворника, инженера по технике безопасно
сти.

В (Управлении—своя столовая, стол заказов, рабояаг 
ет набияет зубнопо врагаа.. Доставка на работу—автобу
сом. Выплачивается премия по итогам года, работам — 
месячная, ИТР — нвартальная. Ведется строительство 
жилого до(ма.

Справки по тел. 21-39-37.
В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЕРИЮ ГОР 

ЗДРАВОТДЕЛА: машинистку, бухгалтера материальной 
группы.

Справки по тел. 23-48-42.
В е м у  ТПО «ТОМЛЕСПРОМ» (ул. Профсоюзная, 

1-а): главного механика, прорабов, мастеров, механиков, 
заведующего хозяйством, сторожей, бульдозеристов, кра
новщиков, экскаваторщиков, каменщиков, штукатуров, 
плотников-бетонщнков, кассира.

Рабогаики СМУ пользуются льготами работников 
лесной промышлевнссти. Предприятие имеет собствен
ный жилой фонд и продолжает ст|роительство нового 
благоустроенного жилья.

Справки по тел. 78-98-61.
В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ»: токаря, газоэлектро- 

сварщика, прораба, разнорВбочего на общестроителъньк 
работы.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие, имеется профилакторий.

Справки по тел. 44-72-55.
В АТП ТПО «ТОМСКОБЛБЫТ»: контрольного ме

ханика, инженера по ТБ и БД, моториста, жестянщика, 
столяра-плотняка, дворника, инженера ОМТС. В ьтл а^ - 
вается ежемесячная премия, 13-я заработная плата. На 
территории предприятия имеется своя столовая, зубной 
кабинет, массажист, сауна. Предприятие переходит на 
аронду.

Телефоны 21-38-22, 21-43-38.
i  КОМБИНАТ СПЕЦОБСЛУЖИВАНИЯ срочно: 

главного бухгалтера, бухгалтера расчетной группы, води
телей категории «Д», тракториста.

Справки по тел. 75-22-08.
НА ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АППАРАТУРЫ 

главного бухгалтера, начальника финансового и инстру 
ментального отделов, заместителя начальника планово 
экономического отдела, заместителя главного энергетика 
заместителя главного конструктора, заместителя начала 
ника отдела комплектации, начальника теплоэнергетиче 
ского цеха, экономистов, бухгалтеров, инженера-смотри 
теля, инженеров по снабжению, 1тженеров-электрииов 
маляров, прессовщиц, штамповщиц, обработчнц пласт 
массовых изделий, гальваников, электромонтеров, слеса 
рей по ремонту оборудования, шлифовщиков, фрезеров
щиков, экскаваторщика, столяров, слесарей механосбо- 

.рочных работ, инструментальщиков. В подшефное ПТУ 
№ 6 — заместителя директора по учебно-производствен
ной работе.

Справки по тел. 78-96-45.
В ТОМСКОЕ СПМК ТРЕСТА «СПЕЦТЕПЛИЦМОН- 

ТАЖСТРОИ»: начальника, заместителя начальника пла
ново-производственного отдела (с эксяомическим образо
ванием), начальника участков, газоэлектросварщнков, 
экскаваторщика на зкока1ватор «Беларусь», автокранов
щика, водителя на авто1мо5иль «ЗИЛ» (самосвал).

Доставка да работу производится служебным транс-
nOfpTOM.

СпрЕКки по тел. 75-00-61.
В СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА» 

инженеров-химиков, ивженеров-химпков (почвоведов) 
инженёров-электренщиков (наплаво-сплавочное обору 
доваше), электриков, слесарей-сантехников, автослесаря, 
газоэлектросварщнков, водителей (категории «БД»). До
ставка -на ра'боту — служебным транспортам.

Справки по тел. 75-24-27.

В СПТУ-34; главного бухгалтера (с предоставлением 
жилья), мастеров производственного обучения в группы 
специалистов кабельной промышленности, слесарей 
КИПиА, младших медсестер, швей.

Справки по тел. 78-00-57.
ТОМСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ИНСТИТУТА «ТЕПЛО 

ЭЛЕКТРОПРОЕКТ»: ннженера-гидротехняка I, II кате
горий, инженера по связи, инженерастроителя (ПГС), 
токаря-универсала.

Справки по тел. 44-31-24.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
ств\, переобучению и профориентации населения: 
г. То.мск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская. 18.

Городской отдел народ
ного образования г. Том- 
ска-7 выражает г-пубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
персонального пенсионера, 
заслуженного учителя шко
лы РСФСР.

КРАВЦОВОЙ 
Полины Васильевны,

Коллектив Института оп
тики атмосферы, друзья и 
близкие выражают искрен
нее соболезнование Т. В. 
Кузнецовой и Ю. А. Пхала- 
гову в связи с трагической 
смертью сына

КУЗНЕЦОВА
Антона Владимировича.

Родные и близкие горячо 
скорбят по ПОВ0.ТУ смерти

БОРМОТОВА 
Ивана Ивановича,

участника Великой Оте
чественной войны и вете
рана труда.

Партийная, профсоюзная 
организации областного со
вета профсоюзов выража
ют глубокое соболезнование 
инструктору облсоппрофа 
М. И. Шатуновой в связи с 
постигшим ее горем — 
смертью матери

ПЕКАРСКОЙ 
Софьи Даниловны.

НАШ А Д РЕС  '
------------- I t  ТЕЛЕФОНЫ

П д а н а *  редактед. -

ртмтстввнимй свирвтарь21«32»34
Свирвтармат —
21-4В-20

*кочо«»ичаеиий отдел — 
**-4*-*в. 2I-3B-44, 21-27-вВ
Апюпроиышлоимый отдоя 
21-43-». 21-44-М
Отдоя науки N учавиыя 
ааводоний —

Отдел информации и

Отдал соввтеного строитвл1ьстаа 
и вытл — 21-Зв-ЗЗ, 21-Ов-вО, 
21-25-80
Отдал писом —
21-38-55. 21-38-87, 21-27-88 
От^м^^тоиляюстраций —

Овшоетввнная привмнёя — 
2 1 -^ 8
Отдел объявлений — 
21-08-82
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса — 21-47-81 
Областная журналистенал 
организация — 21-28-90
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